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ОРГАН ЦЕНТРАЛЬНОГО и  ТБИЛИССКОГО КОМИТЕТОВ К П (б) ГРУЗИИ

№  1в (7 4 2 9 ) Четверг, 2 7  января 1949 г. Цена 20 коп.

„В центре внимания наших хозяйственников и партийных руко
водителей должны стоять вопросы систематического повышения 
производительности труда, улучшения качества и снижения себестои
мости продукции, наведения строжайшей экономии в расходовании  
материалов, топлива и электроэнергии".

(Из доклада товарища К. Н. Чарквианч на XIV с’езде КП(б) Грузии).

XIV с‘езд Коммунистической партии (большевиков) Грузии

Отчет Центрального Комитета КП(б) Грузии
Доклад секретаря ЦК КП(б) Грузии товарища К. Н. ЧАРКВИАНИ 25 января 1949 года

Товарищи!

Со времени ХПІ с езда Коммунистической пар
тии большевиков Грузии прошло без малого девять 
лет —  период, насыщенный величайшими историче
скими событиями. Важнейшим из этих событий, 
определившим весь дальнейший ход мирового раз
вития, является славная победа советского народа 
в Великой Отечественной войне против немецко- 
фашистских захватчиков и японских империали
стов.

Разгромлены самые опасные враги Советско
го государства— фашистская Германия и империа
листическая Япония, которые, являясь наиболее 
агрессивными и сильными в военном отношении 
государствами из капиталистического окружения, 
в течение десятков лет угрожали существованию 
нашего социалистического отечества. Советские 
вооруженные силы, ведомые полководческим 
гением великого Сталина, развеяли эти два по
стоянных очага войны на Западе и на Востоке.

Нелегко далась победа советскому народу. 
Минувшая война была жестокой и тяжелой для 
нашей страны. Однако, как учит товарищ Сталин, 
«...Война была не только проклятием. Она была 
вместе с тем великой школой испытания и проверки 
всех сил народа... Война устроила нечто вроде 
экзамена нашему советскому строю, нашему госу
дарству, нашему правительству, нашей коммуни
стической партии...»

Исход войны показал, что большевистская пар
тия и советский народ, наш общественный и госу
дарственный строй с честью выдержали это вели
кое испытание.

Советский Союз вышел из войны еще более 
окрепшим и сильным. База социализма не только 
не сузилась, как этого хотелось бы нашим врагам, 
но в результате войны продвинулась далеко на за
пад. С помощью победоносной Советской Армии 
народы Восточной Европы сбросили иго буржуазии 
и помещиков и стали на путь социалистического 
развития. При постоянной поддержке великой от
чизны всех трудящихся —  Советского Союза, 
страны новой демократии перестраивают свое хо
зяйство и общественный строй на принципах социа
лизма. Это один из самых выдающихся итогов 
Великой Отечественной войны.

Так побеждает ленинизм, так выполняются 
слова великой клятвы, которую дал товарищ 
Сталин 25 лет тому назад у гроба бессмертного 
Ленина. Вот почему весь советский народ облекает 
безграничным доверием партию Ленина— Сталина, 
партию большевиков! Вот почему обращает он свой 
взор с горячей любовью и признательностью к 
творцу всех его побед— великому вождю, учителю 
и полководцу товарищу Сталину! (Бурные, продол
жительные аплодисменты).

Характерной особенностью послевоенного пе
риода является то, что с наступлением мира наи
более агрессивные группы США и Англии начали 
усиленные приготовления к новой войне. Наши 
союзники периода войны систематически наруша
ют подписанные ими важные международные 
соглашения. Правительства США и Англии исполь
зуют в своих империалистических целях организа
цию Об’единенных наций, созданную великими 
державами для предотвращения войны. Американ
ские монополисты и их подголоски всеми силами 
поддерживают и разжигают так называемую «хо
лодную войну», которая, по их расчетам, должна 
послужить средством подготовки настоящей 
войны.

Под видом помощи Европе американский моно
полистический капитал пытается захватить эконо
мику западноевропейских государств, а народы их 
использовать в качестве пушечного мяса для но
вой бойни. Старый волк британского империализма 
Черчилль и другие прихлебатели американских 
монополистов лихорадочно работают над созда
нием различных блоков, направленных против Со
ветского Союза и стран новой демократии.

Американцы прибирают к своим рукам и наше
го близкого соседа — Турцию, правительство кото
рой уже продало магнатам Уолл-стрита за жалкие 
подачки достоинство и суверенитет своего народа.

Силам империализма, пытающимся развязать 
новую войну, противостоит непоколебимый оплот 
мира —  великий Советский Союз. Вместе с прави
тельствами стран новой демократии Советское 
правительство разоблачает маневры поджигателей 
войны и успешно отстаивает интересы мира.

Советские люди не сомневаются в том, что 
империалистам не удастся втянуть народы в новую 
бойню. Они хорошо знают, что, как указывает 
товарищ Сталин, «слишком живы в памяти наро
дов ужасы недавней войны и слишком велики 
общественные силы, стоящие за мир, чтобы учени
ки Черчилля по агрессии могли их одолеть и по
вернуть в сторону новой войны».

Уверенно и бодро смотрит советский народ в 
будущее. С величайшей энергией осуществляет он 
грандиозную программу послевоенных работ, 
начертанную гением Сталина.

Из опубликованного 21 января сообщения 
Центрального Статистического Управления мир 
узнал, что нет в Советском Союзе ни одной отрас
ли промышленности, не перевыполнившей плана 
выпуска продукции в 1948 году. А план по вало
вой продукции за первые три года пятилетки социа
листической промышленностью выполнен на ЮЗ 
процента.

Новые, значительные успехи до
стигнуты в сельском хозяйстве, в 
работе транспорта, культурном 
строительстве, изо дня в день по
вышается уровень благосостояния 
трудящихся, стремительно быстро 
растет экономическая и военная 
мощь великого Советского государ
ства.

С огромными достижениями при
ходят к XIV с'езду Коммунистиче
ской партии большевиков Грузии 
трудящиеся нашей республики.

Ленинско-сталинская националь
ная политика советской власти при
несла грузинскому народу осво
бождение от социального ига и на
ционального порабощения. Под ру
ководством большевистской партии, 
при постоянной помощи великого 
русского народа грузинский народ 
достиг подлинного расцвета своего 
хозяйства и культуры.

В годы войны трудящиеся Гру
зии, под руководством большевист
ских партийных организаций, все 
свои силы отдавали делу победы 
над врагом. Сотни тысяч сынов гру
зинского народа сражались на 
фронтах Отечественной войны, са
моотверженно защищая честь н 
независимость Советской Родины.
Все оставшееся в тылу население с 
исключительным под’емом работало 
на предприятиях, в шахтах, на кол
хозных полях и плантациях. Планы 
производства вооружения, боепри
пасов, обмундирования, продоволь
ствия, необходимых для снабжения 
доблестной Советской Армии, вы
полнялись с большим превышением.

В годы войны партийные органи
зации Грузии добились сохранения 
промышленного производства" на 
высоком уровне. Были достигнуты 
серьезные успехи в расширении по
севов и производства зерна и кар
тофеля, что имело огромное значение для обеспе
чения снабжения населения в трудных ""условиях 
военного времени.

С переходом страны на мирные рельсы развития 
грузинский народ немедленно включился в великую 
созидательную работу по ликвидации последствий 
войны и осуществлению новой сталинской пятилет
ки. На основе «Закона о пятилетием плане восста
новления и развития народного хозяйства СССР 
на 1946— 1950 гг.» был разработан пятилетний

план развития народного ховяйства Грузинской 
ССР. Вся работа Коммунистической партии боль
шевиков Грузии в послевоенный период определя
лась задачами выполнения этой новой обширной 
программы хозяйственного и культурного строи
тельства нашей республики.

Центральный Комитет считает поэтому необхо
димым доложить с’езду о проделанной партийными 
организациями работе по осуществлению заданий 
новой сталинской пятилетки.

I. Промышленность и транспорт
Закон о новом пятилетием плане предусматри

вает быстрый рост индустрии Грузии. В 1950 году, 
последнем году пятилетки, общий об’ем валовой 
продукции промышленности Грузии должен соста
вить 148,9 процента об’ема продукции довоенного 
1940 года.

Для обеспечения такого роста промышленного 
производства в республике проводится большое 
промышленное строительство. Достаточно сказать, 
что с окончанием только двух таких предприятий, 
как Руставский металлургический завод и Кутаис
ский автомобильный завод, стоимость основных 
средств производства нашей промышленности поч
ти удвоится.

Пятилетний план предусматривает не только 
количественный, но, в первую очередь, качествен
ный рост нашей промышленности. В результате 
осуществления послевоенного пятилетнего плана 
Грузия превращается в республику, выпускающую 
в больших масштабах черные металлы, сложные 
станки и машины. Вместе с тем широкое развитие 
получают легкая и пищевая промышленность, ко
торые обеспечиваются нашим сельским хозяйством 
многообразным ценным сырьем.

Итоги первых трех лет послевоенной сталинской 
пятилетки показывают, что Коммунистическая пар
тия большевиков Грузии, возглавив активность 
трудящихся, обеспечивает досрочное выполнение 
основных заданий пятилетки.

В 1946 году была завершена послевоенная пере
стройка промышленности. В 1947 году валовая 
продукция всей промышленности Грузии превзошла 
довоенный уровень на 12,1 процента.

Следующий год характеризуется еще более вы
сокими темпами роста валовой продукции. В 
1948 году она превысила валовую продукцию 
1947 года на 15,5 процента и 1940 года — на 29,5 
процента, составив 86,9 процента от об'ема вало
вой продукции, предусмотренного пятилетним пла
ном на 1950 год. Эти показатели дают основание 
считать, что по уровню производства к концу пер
вого полугодия т. г. наша промышленность выпол
нит свою пятилетку.

Выполнение пятилетнего плана и уровень произ
водства по основным промышленным министер
ствам и предприятиям за первые три года после
военной сталинской пятилетки характеризуются 
следующими данными:
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Министерство вкусовой
промышленности 115,2

Министерство пищевой
промышленности 100,8

Министерство мясомолочной
промышленности 101,4

Министерство легкой
промышленности 103,0

Министерство текстильной
промышленности 106,5

Министерство местной
промышленности 108,8

Министерство промышленности 
стройматериалов 107,2

Министерство лесной и бумаж 
ной промышленности 111,9

Министерство автотранспорта 97,4
Промысловая кооперация

и кооперация инвалидов 101,7
Предприятия союзного

подчинения 101,6 —

Из этой таблицы видно, что все министерства, 
за исключением Министерства автотранспорта, вы
полнили и перевыполнили трехлетнюю производ
ственную программу. Большинство их превзошло в 
1948 году довоенный уровень производства. Только 
министерства пищевой промышленности, легкой 
промышленности, лесной и бумажной промышлен
ности и автотранспорта не достигли еще по вало
вой продукции довоенного уровня.

Наглядную картину роста производства дают 
сравнительные данные по выпуску основных видов

113.2 

76,7

114.2 
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112.7

171.7

181,5

85,1
88,4

112.7

натуральной продукции. Выпущено в 1948 году в 
процентах к 1940 году:

каменного угля 201,1 а I

электроэнергии 148,5 »
в том числе по грузинской

энергосистеме 161,8 »
ферросплавов (в, уел. тн) 129,0 »
литопона 175,2 »
металлорежущих станков 138,7 »
цемента 120,9 »
кирпича по линии Министерства

промышленности строймате
риалов 255,8 »

бумаги 122,7 »
хлопчатобумажных тканей 687,5 »
шерстяных и полушерстяных

тканей 120,3 »
шелковых и полушелковых тканей 103,8 »
сахара 105,3 »
мыла 128,4 »
чая первичной обработки 105,2 »
папирос 118,2 »
консервов 127,5 »

Вместе с тем нужно отметить, что мы ещ е не
достигли довоенного уровня по добыче нефти и 
марганцевой руды, а также по производству чулоч
но-носочных изделий, обуви, растительного масла! 
и виноградного вина.

Необходимо подтянуть эти отрасли промыш
ленности, с тем чтобы они уже в текущем году 
превзошли уровень 1940 года.

Важным итогом является увеличение продукции 
нашей химической промышленности. Кутаисский 
литопонный завод превысил довоенный уровень 
своего производства, как я отметил, на 75,2 про
цента. Новый завод пластических масс в Тбилиси 
также перевыполняет производственную програм
му. Но важнее всего то, что предприняты серьез
ные меры для широкого разворота химической про
мышленности, которая в Грузии сильно отставала.

Крупнейшим начинанием в этом деле является 
строительство Руставского азотно-тукового завода 
на базе использования коксового газа металлурги
ческого завода. Азотно-туковый завод будет вы
пускать свыше 90 тыс. тонн азотных удобрений в 
20-процентном исчислении. Постройка его имеет 
огромное значение для нашего сельского хо
зяйства.

Как общий недостаток работы промышленных 
министерств нужно отметить невыполнение ими 
плана капитального строительства. Особенно плохо 
обстоит дело со строительством по линии Мини
стерства мясной и молочной промышленности, ко
торое план капитальных работ в прошлом году 
выполнило на 84,8 процента. Неудовлетворительно 
ведется строительство также по линии текстильной 
промышленности, выполнившей план капитальных 
работ за истекший год на 82,8 процента.

С таким отставанием капитального строитель
ства нельзя мириться. Должны быть приняты ре
шающие меры для подтягивания этого важного 
дела.

Разрешите остановиться более подробно на не
которых ведущих отраслях промышленности.

УГОЛЬ

За отчетный период угольная промышленность 
Грузии росла быстрыми темпами. Общая мощность 
наших каменноугольных шахт возросла по сравне
нию с довоенным, 1940 годом на 170 процентов.

Как указывалось выше, в прошлом году добыча 
угля превысила добычу 1940 года на 101,1 процен
та. Однако здесь ж е нужно отметить, что комбина
том «Грузуголь» все еще не выполняется госу
дарственный план добычи угля: , в 1946 году этот 
план был выполнен на 92,9 процента, в 1947 году—  
на 73,1 процента и в 1948 году —  на 89 процен
тов.

Отставание в выполнении плана угледобычи 
обясняется тем, что руководители комбината 
«Грузуголь», его трестов и шахт все еще недоста
точное внимание уделяют подготовительным ра
ботам и развитию линии очистных забоев. Харак
терно, что длина этой линии за 1948 год по всем 
шахтам комбината составила лишь 57,7 процента к 
плану, в том числе: по тресту «Ткибулуголь» —
50.2 процента, по тресту «Ткварчелуголь» —  87,2 
процента и по Ахалцихскому шахтоуправлению —
20.2 процента.

План проходки основных горных выработок в 
1948 году по комбинату выполнен всего на 84 про
цента, в том числе: по тресту «Ткибулуголь» —  на 
88 процентов и по тресту «Ткварчелуголь» —  на
73,7 процента.

Угольные шахты плохо обеспечены рабочей сте
лой. Комбинат и тресты еще не сумели создать 
необходимые жилищно-бытовые условия для рабо
чих, что вызывает большую текучесть среди них. 
Этому способствуют неудовлетворительная органи
зация труда на многих участках, а также слабая 
постановка политической и воспитательной работы 
среди вновь принятых рабочих.
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П РО Д О Л Ж ЕН И Е

Не все обстоит благополучно с использованием 
механизмов в угольной промышленности. На 
наших шахтах выемка угля механизирована 
полностью, доставка — на 93,7 процента, но недо
статочно механизированы проходческие работы Та
кая трудоемкая работа, как погрузка породы, до 
сих пор производится в основном вручную. Адми
нистрация шахт не принимает должных мер к то
му, чтобы шире внедрить использование перегру
жателей, в результате чего из 39 перегружателей, 
имевшихся в шахтах в 1948 году, в работе нахо
дились только 13.

Руководители шахт не проводят достаточной ра
боты по организации технической учебы рабочих и 
инженерно-технического персонала. Есть случаи 
грубого нарушения трудовой дисциплины, правил 
технической эксплоатации и техники безопасности, 
а это, при сложности наших угольных месторожде
ний, приводит к серьезным авариям.

Коэфициент использования мощности угольных 
шахт пока еш е низкий. В 1948 году мощность шахт 
была использована на 51,3 процента.

Делегатам се зд а  известно, что большое шахт
ное строительство в Грузии ведется с целью обес
печения Закавказского металлургического завода 
коксующимися углями. Коксовые батареи завода 
будут потреблять в год 900 тыс. тонн обогащенно
го угля. Это значит, что добыча коксующихся уг
лей в Грузии в недалеком будущем должна быть 
доведена до 2 580 тыс. тонн и энергетических уг
лей для других отраслей народного хозяйства — 
до 1.000 тыс. тонн.

Д аж е при наличии соответствующих мощностей 
угольных шахт, за 1— 2 или 3 года невозможно до.- 
биться такого повышения добычи угля. Необходи
мо поэтому уже сейчас обеспечить более быстрые 
темпы прироста угледобычи.

Нужно решительно двинуть вперед дело меха
низации процессов угледобычи и добиться перело
ма в наборе и закреплении рабочей силы. За  по
следние годы достигнут большой рост заработной 
платы на шахтах: если в 1945 году среднегодовой 
заработок одного рабочего составлял 8.776 рублей, 
то в 1948 году он составил 11.447 рублей, т. е. воз
рос на 30,4 процента. Передовые стахановцы-гор
няки зарабатывают в месяц от 3 до 8 тысяч руб
лей. При такой зарплате безусловно можно сохра
нить рабочих, если только создать им сносные жи- 
лищно - бытовые условия и проявлять заботу о 
повышении их квалификации.

Применяемый до сих пор способ разработки уг
ля в Ткибули путем обрушения кровли вызывает 
большие потери и распространение подземных по
жаров. М ежду тем, руководители комбината «Груз. 
уголь» еще не взялись вплотную за внедрение в 
ткибульских шахтах способа разработки гидравли
ческой закладкой, при котором потери угля сни
жаются в 3—3,5 раза, а пожары совершенно ли
квидируются. Они сорвали срок начала строи
тельства карьеров закладочного материала и, ока
зывается, до сих пор не закончили даж е составле
ния проектов. Нужно сказать, что нет должного 
внимания к этому вопросу и со стороны Министер
ства угольной промышленности Союза.

Товарищи Гуджеджиани, Вардишвили и Маряхин 
должны обеспечить скорейшее внедрение этого но
вого способа разработки в ткибульских угольных 
шахтах. -

Раз и навсегда нужно покончить с недооценкой 
ведения подготовительных работ в угольных шах
тах. Угольщики, по характеру самого производства, 
не могут жить только сегодняшним днем. Наряду 
с добычей угля, они должны ежедневно готовить 
фронт для будущих работ, в противном случае про. 
вал плана угледобычи неминуем.

Ткибульскому и Ахалцихскому райкомам пар
тии и Ткварчельскому горкому надо повседневно 
заниматься работой угольных шахт, контролиро
вать их деятельность и оказывать им необходимую 
помощь. Одной из главных задач партийных орга
низаций угольных районов является широкий раз
ворот политической и воспитательной работы сре
ди шахтеров. Партийные организации должны сы
грать решающую роль в деле создания новых 
кадров рабочих-угольщиков.

Быстрый рост угледобычи стал возможен толь
ко потому, что в послевоенные годы мы широко 
разеернули новое шахтное строительство. Пять наи
более мощных угольных шахт из восьми, действу
ющих ныне, построены и введены в эксплоатацшо 
в послевоенные годы.

Работу по строительству угольных шахт, под
собных предприятий к ним, жилого фонда ведет 
управление Грузшахтостроя Министерства уголь
ной промышленности Союза. За первые три года 
пятилетки Грузшахтострой только в истекшем году 
выполнил план строительно-монтажных работ. 
Всего за три года управлением освоено 265 млн 
рублей, или 47,9 процента суммы, установленной 
пятилетним планом.

Помимо угольных шахт, Грузшахтострой ведет 
строительство Читахевской гидроэлектростанции, 
работы по сооружению которой идут успешно. Если 
строителям Читахевской ГЭС будет оказана необ
ходимая помощь, они обещают сдать в эксплоата- 
цию первый агрегат станции к концу текущего 
года.

При обшем удовлетворительном выполнении пла
на строительных работ в 1948 году, Грузшахто
строй продолжает отставать в строительстве жи
лых домов для угольщиков План сдачи жилой 
площади в эксплоатаиию в 1946 году был выпол
нен на 22,4 процента, в 1947 году — на 20,1 про 
цента, и только в 1948 голу— на 81,9 процента.

Нельзя терпеть такое ведение жилищного строи, 
тельства. Я уже говорил выше, что создание по
стоянных кадров рабочих-угольшиков зависит, 
главным образом, от обеспечения их жилой пло
щадью. Руководители Грузшахтостроя тт. М аря
хин и Куренков обязаны изменить свое отношение 
к жилищному строительству на шахтах. Планы 
сдачи жилой площади должны выполняться еж е
годно.

В настоящее время Грузшахтострой ведет стро
ительство семи новых шахт. Проводятся также ра
боты по углублению шахт имени Ленина и имени 
Сталина в Ткибули до горизонта 200 метров, что 
даст возможность эксплоатировать залегающие на 
большой глубине угольные пласты.

Строительство новых шахт нужно вести с та
ким расчетом, чтобы они сдавались в эксплуата
цию в установленные правительством сроки; в про
тивном случае мы не сможем обеспечить необхо
димый рост угледобычи.

Грузшахтострой должен в ближайшее время 
приступить к строительству гидрозакладсчного хо
зяйства в Ткибули, а также организовать работы 
по строительству Ткибульской обогатительной фа
брики, без которой невозможно обеспечить Закав
казский металлургический завод обогащенным для 
коксования углем. Должен отметить, что медленно 
разворачиваются работы по строительству в Тбили
си административного дома комбината «Груз- 
уголь». Необходимо ускорить строительство этого 
дома, в постройке которого заинтересован весь 
город.

В результате проведенных поисковых и разве
дочных работ по углю, утвержденные запасы ка
менного угля по нашим месторождениям весьма 
значительны. Однако выявленные запасы далеко 
не являются пределом. Трест «Грузуглеразвед- 
ка» должен еше шире развернуть разведочные 
работы по всем районам, где только имеют
ся признаки угля. Нужно всегда помнить, что 
при сложных геологических условиях наших ме
сторождений угля увеличение запасов и подготов
ка полей для закладки новых шахт целиком и пол
ностью зависят от умения и настойчивости наших 
геологов, ведущих разведывательные работы.

ЭНЕРГЕТИКА

За отчетный период большие успехи достигнуты 
в области энергетики. Возобновление работ по 
строительству Храмской ГЭС еще задолго до окон
чания войны дало нам возможность уже в конце 
1947 года сдать в эксплоатаиию первый агрегат 
этой станции, мощностью в несколько десятков 
тысяч киловатт. К концу прошлого года был пу
щен второй агрегат такой же мощности. Таким 
образом, в настоящее время Храмгэс— самая мощ
ная электростанция в Грузии.

К концу прошлого года были сданы в экспло- 
атацию также все три агрегата Сухумской ГЭС.

В период войны был установлен второй агрегат 
на Ткварчельской ГРЭС.

Мощность электростанций системы Грузэнерго 
в 1948 году достигла 258 тыс. киловатт против 
139.500 киловатт в 1940 году. т. е. увеличилась на
84,8 процента. В 1940 году электростанции систе
мы Грузэнерго выработали 645,8 млн киловаттча- 
сов электроэнергии, а в 1948 году —  1.045 млн ки- 
ловаттчасов. Это означает, что в истекшем году 
наше народное хозяйство получило электроэнергии 
на 61,8 процента больше, чем в 1940 году.

За отчетный период построены и введены в экс- 
плоатацию высоковольтные линии электропередачи 
общей протяженностью 389 километров. Длина ли
ний передачи в республике увеличилась на 73,3 
проц.

Успехи энергетического строительства в Грузии 
в значительной мере об’ясняются хорошей работой 
треста «Храмгэсстрой» Министерства электростан
ций СССР. Построенная трестом Храмская регули
рующая гидроэлектростанция является гордостью 
всего народного хозяйства Грузии. По напору она 
превосходит все мощные высоконапорные гидро
станции Европы. Основные гидротехнические соору. 
жения станции являются уникальными в полном 
смысле этого слова. К числу их относятся: первая 
в СССР плотина из каменной наброски высотой 30 
метров, с металлическим экраном; самый крупный 
в Союзе высоконапорный тоннель длиной 7,5 ки
лометра, рассчитанный на давление 6—6,5 атмо
сфер; напорный трубопровод общей длиной 1.200 
метров с диаметром от 1,5 до 3 метров, рассчитан
ный на напор 50 атмосфер.

За год эксплоатации первого агрегата Храмской 
ГЭС все сооружения станции работали безупречно. 
Это говорит о высоком качестве строительных ра
бот, выполненных трестом «Храмгэсстрой».

В текущем году Храмгэсстрой должен устано
вить третий агрегат гидростанции и завершить ра
боты по отделке генераторного здания и жилищно
му строительству. Трест обязан полностью закон
чить строительством и загудронировать дорогу от 
Марнеули до гидростанции. Оставшиеся на Сухум
ской ГЭС работы необходимо закончить также в 
текущем году.

Узким местом развития энергетической базы на
шего хозяйства является строительство высоко
вольтных линий передачи. Нужно признать, что ру
ководящие органы республики не проявили доста
точной настойчивости в деле сооружения линий 
передачи. Ассигнования на эти работы отпускались 
в ограниченных размерах, материальное снабжение 
было также недостаточное. Этим и об’ясняется то, 
что строительство второй линии передачи Тквар- 
челгрэс— Рионгэс, ведущееся уже три года, до сих 
пор не закончено. В результате этого, мощность

Ткварчельской ГРЭС, несмотря на большой дефи
цит электроэнергии в центральных района-х Грузии, 
использована не полностью.

В еще худшем положении оказались мы после 
пуска Сухумской ГЭС. От нее высоковольтная ли
ния передачи идет только до города Сухуми, ко
торый может использовать лишь 20— 25 процентов 
лющности станции. Остальная мощность Сухумской 
ГЭС остается неиспользованной ввиду того, что 
она не подключена к кусту Грузэнерго.

Необходимо принять самые решительные меры 
для ликвидации несоответствия между мощностя
ми электростанций и пропускной способностью вы
соковольтных линий электропередачи.

В ближайшие два года нужно построить линию 
передачи Сухуми — Ткварчелгрэс и подключить 
Сухумскую гидроэлектростанцию к кусту Грузэнер
го, закончить строительство второй линии передачи 
Ткварчелгрэс— Рионгэс и второй цепи линии Храм
гэс—Тбилиси. В дальнейшем, параллельно со строи
тельством гидростанций, мы должны строить и вы
соковольтные линии передачи, без которых пущен
ная в эксплоатаиию станция будет бездействовать.

Приведенные мною данные свидетельствуют о 
значительном улучшении энергоснабжения промыш
ленности и городов республики. Однако нужно 
признать, что хотя дефицит электроэнері ии мы рез
ке снизили, но он полностью еще не ликвидирован. 
Наша промышленность растет быстрыми темпами, 
что приводит к систематическому увеличению по
требления электроэнергии.

В ближайшие годы разрыв между потребно
стью и выработкой электроэнергии будет увеличи
ваться, если мы своевременно не введем в эксплоа- 
тацию начатые строительством станции. Но и это
го недостаточно для нас.~.

Природа наделила Грузию богатейшими ресур
сами водной энергии. По теоретическим подсчетам 
мощность наших рек превышает 11 миллионов ки
ловатт, что может дать среднегодовую выработку 
электроэнергии до 100 миллиардов киловаттчасов.

Основной хозяйственной задачей в Грузии все
гда будет являться использование неисчерпаемых 
запасов водной энергии во все возрастающих раз
мерах. В этом наше будущее.

Поэтому необходимо широко развернуть изыска
тельские и исследовательские работы на наших 
важнейших водных артериях, с тем чтобы практи
ческие результаты этих работ использовать в бо
лее или менее близком будущем.

Что касается задач ближайшего периода, то 
важнейшей из них является доработка материалов 
и начало проектирования гидростанций Триалетско- 
го каскада, которые, по предварительным подсче
там, могут дать 1.800 млн киловаттчасов энергии в 
год.

Еще более назревшим является вопрос о строи
тельстве Ткибульской, Гуматской и Шаорской гид
ростанций, общей мощностью 140 тыс. киловатт и 
с годовой выработкой 460 млн киловаттчасов энер
гии. Строительство Шаоригэса включено в те
кущем году в план Министерства путей сообще
ния. Мы должны добиться начала строительства 
Гуматской и Ткибульской станций в 1950— 1951 гг.

Я уже не говорю о том, что работы по соору
жению начатых строительством Самгорских ГЭС 
должны вестись высокими темпами. Храмгэсстрой, 
осуществляющий это строительство, обязан ис
пользовать весь свой богатый опыт для окончания 
Самгорских станций в установленные правитель
ством сроки.

МАРГАНЕЦ

М арганцевая промышленность остается одной из 
основных отраслей народного хозяйства Грузии. 
Трест «Чиатурмарганец» план добычи руды за пер
вые три года послевоенной пятилетки выполнил на
101,8 процента. В истекшем году трест выполнил 
план выпуска товарной руды на 103 процента.

В текущем году трест должен значительно уве
личить выпуск этой руды, а в 1950 году повысить 
его почти на 70 процентов. Это серьезная задача, 
и для ее решения необходима мобилизация всех 
сил и возможностей треста «Чиатурмарганец» и 
его рудников.

Нужно всемерно усилить механизацию процес
сов работы в рудниках, в особенности погрузки ру
ды в забоях, и поднять производительность меха
низмов.

Предприятия треста «Чиатурмарганец» уком
плектованы местными кадрами рабочих. Большого 
недостатка в рабочей силе они не испытывают. Мо
жет быть этим и об ясняется неудовлетворительная 
забота руководителей треста о закреплении рабочих 
на производстве. Надо решительно изжить такое 
отношение к вопросу о рабочей силе в марганцевой 
промышленности.

Д ля выполнения заданий пятилетки по мар
ганцу особое значение имеет окончание строи
тельства центральной обогатительной фабрики 
М аргантреста. Строительство фабрики ведется тре
стом «Закметаллургстрой», который два раза сор
вал правительственные сроки пуска ее в эксплоа- 
тацию. К 1 января 1949 года из сметной стоимо
сти первой очереди фабрики было освоено всего 
44,4 процента.

Мы должны поставить вопрос перед министер
ствами металлургической промышленности и строи
тельства предприятий тяжелой индустрии о  форси
ровании строительства центральной обогатительной 
фабрики с таким расчетом, чтобы первая очередь 
ее была пушена в эксплоатаиию хотя бы в середи
не текущего года.

Своевременно должен быть разрешен вопрос о 
строительстве второй очереди этой фабрики, Дарк- 
вегской обогатительной фабрики и новых выемочных 
нолей на рудниках. Это необходимо для дальней
шего повышения добычи марганца и вьщуска высо- .ч 
кокачесгвенной товарной продукции.

Вновь назначенный управляющий трестом «Чиа
турмарганец» т. Шеклашвили должен добиться ши
рокого разворота жилищного и культурно - быто
вого строительства. Старейший горняцкий город 
Чиагура требует к себе большего внимания со сто
роны Министерства металлургической промышлен
ности и треста «Чиатурмарганец». Его нужно пре
вратить в благоустроенный промышленный город, 
обеспечивающий необходимые удобства проживаю
щим там рабочим и служащим.

НЕФТЬ
Должен доложить с’езду, что по нефти мы на

ходимся в долгу перед страной. Разведка нефти в 
Грузии ведется давно, но пока еще не обнаруже
ны нефтеносные площади крупного промышленного 
значения.

Геологические исследования все более и более 
убеждают нас, что недра нашей республики таят в 
себе большие скопления нефти. Нужно всемерно 
развивать работы по ее разведке, с тем, чтобы в 
ближайшем будущем вскрыть богатые нефтеносные 
горизонты и на их базе создать большую нефтяную ^  
промышленность.

В период войны трест «Грузнефть» свернул раз
ведочное бурение и все свое внимание сосредото
чил на увеличении добычи нефти.

В послевоенные годы шире было развернуто раз
ведочное бурение на новых площадях за счет со
кращения эксплоатационного бурения. Мы созна
тельно пошли на это, имея в виду, что пока глав
ной задачей треста «Грузнефть» являются поиски и 
разведка богатых нефтяных залежей.

В прошлом году разведочным бурением было 
пройдено 22.275 метров против 19.000 метров в 
1940 году, хотя здесь же нужно отметить, что план 
разведочного бурения в истекшем году был вы
полнен на 79,6 процента.

Серьезным недостатком в работе по разведочно
му бурению все еше остается невыполнение плана 
по количеству законченных скважин. Вместо за
планированных 15 разведочных скважин в прошлом 
году окончено всего 8 скважин. Такая постановка 
работ приводит к тому, что при сравнительно боль
шом метраже бурения не удается достигнуть про
ектных глубин и, следовательно, исследовать те го
ризонты, которые по геологическим данным долж 
ны содержать нефть.

По сравнению с 1940 годом количество аварий 
при бурении скважин снизилось, но они продолжа
ются еще в большом количестве.

Управляющий трестом т. Камладзе и весь кол
лектив нефтяников Грузии должны сосредоточить 
свое внимание на правильном ведении разведочно
го бурения. Нужно обязательно добуривать скважи
ны до проектных глубин и только после этого про
изводить их опробование.

Необходимо больше внимания обращать также 
на увеличение добычи нефти. Устанавливаемый Ми
нистерством нефтяной промышленности план экс
плоатационного бурения должен обязательно вы
полняться.

Трест «Грузнефть» обязан добиваться улучше
ния хозяйственных показателей своей работы. Сле
дует принять более энергичные меры для пониже
ния себестоимости бурения.

Центральный Комитет и партийные организации 
районов, где ведется разведочное и эксплоатацион- 
ное бурение, должны повседневно заниматься во
просами развития нефтяной промышленности. Най
ти большую нефть в Грузии— одна из основных за
дач всей нашей работы.

СТРОИТЕЛЬНЫЕ МАТЕРИАЛЫ
За последние годы в республике достигнуто серь

езное улучшение в производстве строительных ма
териалов, благодаря чему в настоящее время строи
тельство обеспечивается цементом, известью, кир
пичом, черепицей и инертными материалами гораз
до лучше, чем это было в прошлом.

В первую очередь нужно отметить хорошую ра
боту Каспского цементного завода, который начи
ная с 1945 года ежегодно перевыполняет производ
ственный план Особенно больших успехов добился 
завод в 1948 году, значительно перевыполнив
ший план. Нужно сказать, что руководители 
заводз тт. Савинский и Хомерики хорошо организу
ют производство и используют оказываемую им по
мощь.

Несмотря на увеличение выпуска цемента, про
дукция Каспского завода все еще не обеспечивает 
покрытия потребности народного хозяйства Грузии 
в этом важнейшем строительном материале. Д о
статочно сказать, что в прошлом году было заве
зено в Грузию из других республик свыше 130 тыс. 
тонн цемента.

Учитывая это, мы поставили перед Союзным 
правительством вопрос о расширении Каспского 
цементного завода. Наша просьба была удовлетво
рена, и работы по значительному увеличению 
мощности завода ведутся сейчас полным ходом. 
Управление Грузшахтостроя и дирекция цемент
ного завода должны оказать всяческую по
мощь строителям для того, чтобы пустить в экс- 
плоатацию новый агрегат завода не позднее конца 
февраля текущего года. •

Большое значение для нашей республики имеет 
организация производства кровельного шифера Ши
ферный завод был пущен в эксплоатаиию в 1945 
году. В прошлом году он выпустил 18,5 млн пли
ток шифера. В настоящее время ведутся работы по 
расширению шиферного завода, сметная стоимость 
которых превышает 12,5 млн рублей.
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ПРОДОЛЖ ЕНИЕ

Министерство промышленности стройматериалов 
Грузии, работавшее в прошлом неудовлетворитель
но, за последние годы стало лучше руководить 
«федприятиями и добилось увеличения выпуска ос
новных видов своей продукции. В истекшем году 
заводы министерства выпустили 35.300 тыс, штук 
кирпича против 13 800 тыс. штук в 1940 году. Т а
ким образом, выпуск кирпича по линии Министер
ства промышленности стройматериалов по сравне
нию с довоенным уровнем возрос на 155,8 процен
та. Выпушено в 1948 году: черепицы на 28,4 про
цента больше, чем в 1940 году, извести — на 24.3 
процента, огнеупорного кирпича — на 183,6 про
цента.

Министерство промышленности строительных 
материалов должно обратить особое внимание на 
улучшение качества кирпича и черепицы, в особен
ности выпускаемых Носирским заводом. Вместе с 
тем, путем лучшего использования оборудования и 
ввода в действие новых мощностей, оно должно 
значительно увеличить выпуск строительных мате
риалов, которые все еще лимитируют наше строи
тельство.

Самым отстающим участком по Министерству 
промышленности строительных материалов продол
жает оставаться производство штучного камня. У 
пас имеются богатейшие месторождения известня
ков. гранита, базальта и различных туфов При 
механизации добычи и обработки их, мы могли бы 
одеть в камень строящиеся в наших гооодах луч
шие здания. Однако, ввиду того, что облицовочный 
камень пока еще добывается и обрабатывается 
вручную, что обходится очень дорого, мы лише
ны возможности широко применять этот благород
ный вид строительного материала. Должен сказать, 
что неоднократные указания Центрального Комите
та и правительства в части развития карьеров есте
ственного камня и механизации его обработки Ми
нистерством промышленности стройматериалов вы
полняются неудовлетворительно.

Грузия —  классическая страна каменной архи
тектуры. Созданные нашим народом изумительные 
архитектурные памятники отличаются строгостью 
форм и богатством орнамента именно благодаря 
тому, что они выстроены из камня. Необходимо 
восстановить в своих правах эту национальную тра
дицию и шире применять в новом строительстве 
все многообразие наших естественных камней.

По линии Министерства промышленности строй
материалов в настоящее время строятся два важ 
нейших об екта: Метехский кирпичный завод мощ
ностью 20 млн кирпичей вг‘Тод и один новый це
ментный завод средней мощности. Этим стройкам 
министерство и местные партийные организации тех 
районов, где они строятся, не уделяют должного 
внимания, в результате чего выделяемые на строи
тельство, сами по себе недостаточные, суммы не 
осваиваются.

С текущего года работы по строительству кир
пичного и цементного заводов должны быть раз
вернуты с таким расчетом, чтобы к концу 1950 го
да обеспечить пуск их в эксплоатацию.

Грузинский мрамор применяется для отделки 
зданий и сооружений во всех крупных городах Со
юза. Главным потребителем нашего мрамора яв
ляется столица нашей Родины —  Москва, где им 
облиіЮвано большинство станций метрополитена. 
Но добыча и обработка мрамора развиваются не
удовлетворительно. В этом повинно руководство 
комбината «Грузмрамор», которое не проявляет 
должной заботы о развитии и механизации карьеров 
мрамора. Большое количество ценного оборудова
ния годами лежит на складах комбината, не уста
навливается и не используется.

Необходимо добиться помощи со стороны Ми
нистерства промышленности строительных материа
лов Союза в постройке дорог к важнейшим место
рождениям мрамора, в первую очередь к Лопотско- 
му месторождению Мы обязаны расширить добычу 
и производство мрамора, чтобы удовлетворить воз
росший спрос на этот важный строительный мате
риал.

О СТРОИТЕЛЬСТВЕ ЗАКАВКАЗСКОГО
М ЕТАЛЛУРГИЧЕСКОГО И КУТАИССКОГО 

АВТОМОБИЛЬНОГО ЗАВОДОВ

Крупнейшей стройкой в Грузии является строи
тельство Закавказского металлургического завода. 
Сметная стоимость его в ценах 1945 года состав
ляет свыше 1.800 миллионов рублей. Отсюда по
нятно, какой громадный размах требуется для то
го, чтобы в течение нескольких лет закончить стро
ительство этого гигантского предприятия.

В принятом в сентябре 1946 года решении П ра
вительство Союза ССР установило окончательный 
профиль и мощность Закавказского металлургиче
ского з?вода. Он должен выпускать в год: метал
лургического кокса —  640 тыс. тонн, чугуна 
430 тыс. тонн, стали — 685 тыс. тонн, труб —  290 
тыс. тонн и другого проката —  свыше 150 тыс. 
тонн. Завод будет обслуживаться собственной 
мощной теплоэлектростанцией.

Для размещения рабочих, служащих и инженер
но-технических работников металлургического за
вода строится новый город —  Рустави, в котором 
будет проживать несколько десятков тысяч чело
век.

К 1 января 1949 года на строительство Закав
казского металлургического завода освоено 395.200 
тыс. рублей, в том числе на строительно-монтаж
ные работы — 302.200 тыс. рублей. В истекшем году 
строительство освоило 90.300 тыс. рублей.

В настоящее время строятся почти все основ
ные цехи завода. Закончены и сданы в эксплоата
цию только вспомогательные цехи, каждый из ко
торых по своим размерам не уступает среднему за
воду. К 1 января текущего года строители сдали 
заводу 17.728 квадратных метров постоянной жи
лой площади.

Вчера был пушен в эксплоатацию первый агре
гат теплоэлектроцентрали.

Трестом «Закметаллургстрой* проведена, безус
ловно, большая работа. Темпы строительства ра
стут, и с каждым годом осваивается все больше и 
больше средств. Однако надо сказать, что планы 
строительно-монтажных работ трестом все еше не 
выполняются. В прошлом году по освоению средств 
годовой план был выполнен на 73,8 процента. Сро
ки ввода в эксплоатацию обектов завода не вы
держиваются.

Каковы же причины невы полнения планов стро- 
иіельства завода?

Эти причины можно разделить на две катего
рии. К первой относятся причины, устранение ко
торых зависит от министерств металлургической 
промышленности и строительства предприятий тя
желой индустрии. Таковы, например, неудовлетво
рительное снабжение Закметаллургстроя металлом, 
транспортными средствами, лесом, механизмами и 
несвоевременная поставка оборудования для монта
жа в заканчиваемых цехах.

Ко второй категории относятся причины местно
го характера. Это —  все еше имеющиеся серьез
ные недостатки в организации работ на строитель
стве и плохое использование рабочей силы. Устра
нение этих последних причин целиком и полностью 
зависит от управления треста «Закметаллургстрой*, 
руставской партийной организации и инженерно- 
технического персонала строительства.

Производство строительных работ недостаточно 
механизировано: на площадке мало экскаваторов, 
бульдозеров, кранов. Однако и наличные механиз
мы используются не на полную мощность. Так, на
пример, за 11 месяцев 1948 года нагрузка экскава
торов равнялась 56 процентам нормы, кранов — 
74 процентам, растворомешалок — 60 процентам. 
Большинство рабочих не выполняет норм выработ
ки. За 11 месяцев прошлого года выработка на 
одного рабочего составила 8.870 рублей при плане 
10.300 рублей, или 86 процентов.

В текущем году программа строительства опре
деляется в 120 млн рублей. Д олж ны  быть введены 
в эксплоатацию блуминг и две мартеновских пе
чи. Запланирован широкий разворот работ по окон
чанию строительства и монтажа теплоэлектроцент
рали, трубозаготовочного стана И трубопрокатного 
цеха. Предусматривается сдача дирекции завода 
15 тыс. кв. метров постоянной жилой площади, 
банно-прачечного комбината и хлебозавода.

Помимо этого 20 млн рублей должно быть осво
ено на строительство Булачаурского водопровода.

Требуется большое напряжение сил с самого на
чала года, чтобы выполнить эту большую програм
му. Начальник Закметаллургстроя т. Георгадзе и се. 
кретарь Руставского горкома т. Зедгинидзе долж 
ны обеспечить мобилизацию всего коллектива строи, 
телей на устранение недостатков в ведении строи
тельных работ, на повышение производительности 
труда и безусловное выполнение установленного 
плана по всем об’ектам завода.

Руководители металлургического завода тт. Го- 
мелаури и Кашакашвили должны проявлять боль
ше инициативы и настойчивости в получении обо
рудования для пусковых цехов, более активно по
могать строителям и вместе с тем контролировать 
их работу, в особенности по части качества.

Создание металлургического завода, который 
строится по личному указанию товарища Сталина, 
— огромная почетная задача для грузинских боль
шевиков. В борьбе за выполнение этой задачи дол
жны принимать участие все партийные и советские 
организации Грузии.

Закон о пятилетием плане предусматривает вы
пуск в Грузии в 1950 году 15 тыс. грузовых авто
мобилей. Должен сказать, что выполнение этого 
задания находится под серьезной угрозой. Строи
тельство Кутаисского автомобильного завода ве
дется неудовлетворительно. Строительство завода 
выполнило план работ только в 1946 году, освоил 
за год 47 млн рублей. После этого темпы строи
тельства снизились, и в 1947 году план был выпол
нен лишь на 64 процента. В истекшем году на строи, 
тельно-монтажные работы освоено 26 млн рублей, 
что составляет 65 процентов плана.

Бывшее главное управление Нефтегазстроя при 
Совете Министров Союза ССР, на которое было 
возложено строительство Кутаисского автомобиль
ного завода, не проявляло о строительстве должной 
заботы. Строительное управление работало также 
неудовлетворительно. Снабжение материалами и ме
ханизмами поставлено из рук вон плохо. Не обра
щается внимание на создание подсобной базы. На 
площадке мало строительных механизмов, но и то, 
что есть, используется недостаточно: экскаваторы 
дают 56,2 процента своей производительности, кам
недробилки— 65,4 процента, катки—-42,3 процента, 
бульдозеры — только 22,3 процента.

Наблюдается большая текучесть рабочей силы,
Руководителям строительства т. Одишария и 

т. Прозорову следует принять решительные меры 
для коренного улучшения ведения работ на строй
ке. Кутаисская партийная организация должна уси
лить помощь и руководство строительством авто
мобильного завода.

К делу помощи строительству автомобильного 
завода должны быть привлечены все районы З а 
падной Грузии, которые могут и обязаны обеспе
чить это строительство рабочей силой.

О СТРОИТЕЛЬСТВЕ ТЕКСТИЛЬНЫХ 
ПРЕДПРИЯТИЙ

Я уже указывал, что строительные работы в 
текстильной промышленности идут неудовлетвори
тельно.

Министерство легкой промышленности Грузин
ской ССР должно покончить с отставанием в этом 
деле и обеспечить своевременное окончание работ 
по строительству и расширению текстильных пред
приятий.

Горийский хлопчатобумажный комбинат являет
ся одной из важнейших строек текущей пятилетки 
в Грузии. Комбинат будет выпускать в год 17,5 
млн метров хлопчатобумажных тканей. Он имеет 
огромное значение для индустриализации цен
тральных районов Карталинии.

Строительство комбината ведется неудовлетво
рительно: на 1 января 1949 года освоено лишь 
8.089 тыс. рублей, или 5,2 процента от общей смет
ной стоимости предприятия.

1949 год должен стать переломным годом в 
строительстве Горийского хлопчатобумажного ком
бината. Вновь назначенные руководители строи
тельства т.т. Лордкипанидзе и Кереселидзе обяза
ны широко развернуть работы по возведению 
основных промышленных сооружений. Параллель
но с этим нужно быстрыми темпами строить по
стоянные жилые дома для рабочих и специалистов 
комбината.

Обеспечение строительства хлопчатобумажного 
комбината рабочей силой целиком должно быть 
возложено на Горийский, Каспский, Карельский, 
Хашурский районы и районы Юго-Осетии. Партий
ные организации этих районов должны учесть все 
значение для народного хозяйства Грузии создания 
в Гори крупного текстильного предприятия и ока
зывать строительству всемерную помошь. Что ка
сается горийской районной партийной организации, 
то для нее на ближайший период нет задачи более 
важной, чем обеспечение своевременного пуска в 
эксплоатацию хлопчатобумажного комбината.

О ЧАЙНОЙ И ВИНОДЕЛЬЧЕСКОЙ 
ПРОМЫШЛЕННОСТИ

В разделе о сельском хозяйстве я буду докла? 
дывать с’езду о тех огромных задачах, которые 
ставятся перед нами в области развития чайного 
хозяйства.

В настоящее время в Грузии имеется 37 чайных 
фабрик мощностью переработки в 56.750 тонн зеле
ного чайного листа. В 1958 году мы должны вы
пустить готовой продукции байхового чая первич
ной обработки свыше 47 тыс. тонн, т. е. в 4,5 раза 
больше, чем было выпущено в прошлом году. 
Чтобы обеспечить выпуск такого количества чая, 
необходимо увеличить мощность чайных фабрик на 
139,3 тыс. тонн зеленого чайного листа, т. е. более 
чем в 3,5 раза. Это должно произойти за счет 
строительства новых фабрик и, частично, за счет 
расширения существующих.

Чтобы обеспечить своевременную доставку з а 
готовленного чайного листа, необходимо в субтро
пических районах построить широкую сеть усовер
шенствованных шоссейных дорог, обшей протяжен
ностью 500 километров. Для кардинального реше
ния вопроса энергоснабжения чайной промышлен
ности проектируется постройка в Махарадзевском 
районе на реке Бж уж а гидростанции мощностью
7,8 тыс. киловатт с необходимыми высоковольтны
ми линиями передачи и подстанциями.

Ориентировочно все это строительство обойдет
ся до 700 млн рублей в ценах 1945 года. Как ви
дите, в области развития чайной промышленности 
нам предстоит провести огромные работы. За ре
шение этих задач вместе с Министерством вкусо
вой промышленности должны взяться руководящие 
органы субтропических районов. Как бы перегру
жены ни были колхозы этих районов сельскохозяй
ственными работами, они должны выделить рабо
чую силу для строительства чайных фабрик и шос
сейных дорог.

С осуществлением заданий по дальнейшему раз
витию чайной промышленности наши субтропиче
ские районы обогатятся многочисленными совре
менными чайными предприятиями с красивыми, 
благоустроенными рабочими поселками и получат 
широкоразветвленную сеть гудронированных шос
сейных дорог.

Представленные нами мероприятия по развитию 
чайной промышленности в настоящее время рас
сматриваются в союзных органах, и нет сомнения, 
что Союзное правительство окажет нам большую 
помощь в этом деле.

Винодельческая промышленность Грузии вы
пускает лучшие в Союзе вина и коньяки. Перспек
тива развития виноградарства в республике поз
воляет рассчитывать на большое увеличение вы
пуска винодельческой продукции в ближайшем бу
дущем. Вместе с тем, мы ставим себе задачей 
дальнейшее качественное улучшение нашего вино- 

/  делия. Это означает, что мы с каждым годом дол
жны увеличивать выпуск высококачественных ма
рочных вин. В области же производства коньяка 
решением Союзного правительства поставлены 
вполне конкретные задачи. Годовой выпуск конь
яка надо довести к 1957 году до 175 тыс. декалит
ров против 46,6 тыс. декалитров в 1940 году и 55 
тысяч — в 1948 году.

Для решения этих задач требуется провести 
серьезные строительные работы. Необходимо соз
дать во всех совхозах и при винных заводах боль
шие подвальные хозяйства, обеспечивающие нор
мальную переработку и хранение виноматериалоз.

Нужно усилить темпы строительства Тбилисско
го коньячного завода и других предприятий, необ
ходимых для выполнения правительственного за
дания по увеличению производства коньяка.

В Грузии большое развитие получает производ
ство шампанских вин. В 1957 году выпуск шампан- 
ского должен быть доведен до 4.250 тыс. бутылок 
против 1652 тыс. бутылок в 1940 году. И здесь 
предстоит провести большие строительные работы.

Партийные организации и руководящие органы 
основных винодельческих районов, в первую оче
редь Кахетии и Верхней Имеретии, должны рас
сматривать строительство винодельческих пред
приятий как одну из важнейших задач своей рабо
ты. За ведение этих работ они отвечают перед 
Центральным Комитетом партии и правительством 
наравне с Министерством вкусовой промышленно
сти и Шампанским комбинатом.

ТРАНСПОРТ И СВЯЗЬ

Успешное развитие народного хозяйства во 
многом зависит от состояния и работы железной 
дороги. Железнодорожный транспорт растет и раз
вивается наряду с другими отраслями народного 
хозяйства. Строительство новых железнодорож
ных линий не прекращалось даж е в военные голы. 
За отчетный перйод протяженность Закавказской 
железной дороги в пределах Грузии увеличилась на 
219 километров. Важнейшей из вновь построенных 
железнодорожных линий является Черноморская 
линия. С введением ее в эксплоатацию был открыт 
второй н кратчайший выход из Грузии в централь
ные области Советского Союза.

Серьезные работы проведены по развитию 
электрификации железной дороги. Общая протя
женность электрифицированных участков в 1948 
году достигла 392.6 километра против 275 кило
метров в 1940 году. В послевоенные годы Закав
казская дорога освоила эксплоатацию тепловозов, 
дизель-поездов и пополнила свой парк новыми элек
тровозами.

Несмотря на эти достижения нужно отметить, 
что грузооборот Закавказской железной дороги 
еще не достиг довоенного уровня. Основными не
достатками в работе дороги следует считать боль
шие перепростои вагонов и невыполнение плана по 
доходам.

Необходимо отметить также, что Управление 
дороги не обращ ает должного внимания на ремонт 
пассажирских станций, благоустройство н озелене
ние их территории.

Не редки случаи грубого обращения с пассажи
рами, провоза безбилетных пассажиров и соверше
ния других злоупотреблений некоторыми работни
ками железной дороги.

В работе железнодорожных предприятий, стан
ций и отделений все еще имеют место случаи бра
ка, нарушений правил технической эксплуатации.

Управление дороги с помощью партийных орга
нов должно обеспечить устранение этих недостат
ков. Одной из главных задач является обеспече
ние выполнения плана по доходам. Дорога не дол
жна причинять убытки государству.

Для обеспечения все возрастающих перевозок 
народнохозяйственных грузов требуется проведе
ние больших работ по строительству новых ж елез
нодорожных линий и развитию старых путей. Н а
чальники железнодорожных строительных управле
ний тт. Цатуров, Вашакидзе и Насидзе обязаны 
усилить работы по строительству железнодорож
ных веток Квезани— Ткварчели и Качрети— Мирза- 
ани и обеспечить их окончание в ближайшие два 
года. Эти ветки имеют огромное значение для раз
вития угольной и нефтяной промышленности, но 
они пока строятся очень медленными темпами.

В ближайшие годы нужно построить ширококо
лейную линию от Зестафони до Чиатура. Это дик
туется тем, что через два—три года существующая 
узкоколейная ветка не обеспечит перевозки запла
нированной к выпуску товарной марганцевой 
руды.

Закавказская железная дорога должна быть 
максимально электрифицирована. В ближайшие 
два— три года должны быть электрифицированы 
участки Самтредиа— Батуми и Самтредиа— Адлер.

Д ля обеспечения железной дороги электроэнер
гией нужно ускорить строительство Шаорской 
гидроэлектростанции, начало строительства кото
рой Союзным правительством включено в план те
кущего года.

Управление дороги должно обеспечить проведе
ние всех работ по развитию путей и станций, свя
занных с постройкой Закавказского металлургиче
ского завода. Пока что эти работы проводятся не- 
удовле гворительно.

Решением ЦК ВКП(б) на железной дороге соз
даны политические отделы. Это — важное событие 
в жизни наших железнодорожников. Политотдел 
Закавказской дороги и его местные органы должны 
обеспечить под’ем массовой политической работы 
среди железнодорожников и усиление деятельно
сти железнодорожных партийных организаций. 
Важной задачей политотдела является обеспечение 
укрепления трудовой и производственной дисцип
лины на транспорте и оказание помощи руковод
ству дороги в правильном подборе и расстановке 
кадров.

За  отчетный период протяженность автомо
бильных дорог по Грузии выросла на 1.540 кило
метров. Строительство их особенно широко развер
нулось в послевоенные годы. В эту работу все бо
лее активно включается население. Очень сложная 
и важная дорога Маяковски— Дидмагала, протяже
нием 36 километров, почти целиком построена с 
участием колхозников имеретинских районов. Кол
хозники Гурии построили автомобильную дорогу 
Чохатаури—курорт Бахмаро, протяжением 51 ки
лометр. Осенью прошлого года начались работы по 
прокладке автомобильной дороги к куроргу Лебар. 
де в Гегечкорском районе и в Мта-Тушетию. В этих 
работах участвуют колхозники мегрельских и кахе
тинских районов.

Опыт показывает, что если хорошо руководить 
делом, то мы можем с участием колхозников проло
жить дороги во все труднодоступные высокогор
ные районы нашей республики. Такие дороги име
ют огромное культурное и хозяйственное значение. 
Они обычно проходят по лесным массивам, которые



XIV с*езд Коммунистической партии (большевиков) Грузии
—      ■  *      _ .. . —  — -  - ... . — .. - .. .   .   —       ■    ■ ■■— ■■ ■.  -—    —......

•  -» ̂  ж ^  ■  Н ЯШ

Отчет Центрального Комитета КП(б) Грузии
Доклад секретаря ЦК КП(б) Грузии товарища К. Н. ЧАРКВИАНИ 25 января 1949 года

П РО Д О Л Ж ЕН И Е

раньше не эксплоатировались из-за невозможности 
вывоза леса. Постройка новых дорог поможет нам 
в улучшении снабжения народного хозяйства мест
ным лесоматериалом.

Серьезные недостатки имеются в деле содерж а
ния дорог. Некоторые из них находятся в трудно
проезжем состоянии. Дорожное управление при 
Совете Министров Грузинской ССР и Ушосдор с 
помощью местных органов должны усилить темпы 
и качество ремонтных работ и привести в полный 
порядок все наши дороги.

Несколько слов о работе связи. (Оживление в 
зале). В развитии связи такж е достигнуты изве
стные успехи. После 1940 года протяженность 
междугородной телеграфной и телефонной линии 
увеличилась на 421 километр, а длина проводов на 
этих линиях— на 6.427 километров. Линии, внутри
районной телефонной связи увеличились на 1.350 
километров. Построено и реконструировано 28 го
родских телефонных станций. Значительно увели
чилась сеть радиоузлов и точек.

Но в работе органов связи все ещ е много не
достатков. Линии телеграфной и телефонной связи 
находятся в запущенном состоянии. Предприятия 
связи допускают много брака в работе. Обработка 
и доставка телеграмм производятся зачастую  с 
большим замедлением. Особенно плохо обстоит с 
этим делом на Тбилисском телеграфе. Работники 
Тбилисского центрального телеграфа настолько 
привыкли к несвоевременной передаче телеграмм, 
что в декабре прошлого года задержали на 3 с 
лишним часа срочную телеграмму за подписью са
мого Тов. Мониава —  уполномоченного Министер
ства связи СССР по Грузии. (Смех). Отсюда по
нятно, как они будут относиться к обычным.те
леграммам.

В органах связи имеют место .случаи растрат и 
хищений государственных средств. Ликвидация 
этих недостатков и улучшение работы связи— важ 
ная задача, в разрешении которой органам связи 
должна быть оказана серьезная помощь.

Сельское хозяйство Грузии с честью выдержало 
испытания военного времени. Производство зерна 
и других основных сельскохозяйственных продук
тов в период войны не только не сократилось по 
сравнению с предвоенным 1940 годом, но значи
тельно возросло. Многолетние культуры, представ
ляющие основное богатство наших колхозов, не
смотря на большие трудности, в основном были со
хранены без особого урона. Сильно сократилась 
только площадь цитрусовых плантаций в резуль
тате суровых морозов зимы 1941 - 1942 года.

После окончания войны широко развернулись 
работы по дальнейшему развитию многообразного 
сельского хозяйства нашей республики.

За первые три года послевоенной сталинской 
пятилетки достигнуты серьезные успехи в деле по
вышения урожайности сельскохозяйственных куль
тур, продуктивности животноводства и расширения 
площадей под ценными многолетними насажде
ниями.

Площ адь посевов зерновых культур в 1948 году 
увеличилась по сравнению с 1940 годом на 30 тыс. 
гектаров. Если в 1940 году средний урожай зерно
вых и бобовых культур с одного гектара посева со
ставлял 8,1 центнера, то в 1946 году с гектара по
сева было собрано в среднем 9.4 центнера, в 1947 
году— 12.4 центнера и в 1948 году—такж е 12,4 
центнера.

Отсюда ясно, что быстро возрастал и валовой 
сбор зерна. Колхозы Грузии собрали валовой уро
жай зерна больше, чем в 1940 году: в 1947 году— 
на 3.053 тыс. центнеров и в 1948 году— на 2.904,5 
тыс. центнера.

Значительно увеличился и превысил довоенный 
уровень валовой сбор зеленого чайного листа пер
вого и второго сорта, цитрусов, винограда, табака, 
плодов масличных и других культур. Особенно 
большой урожай этих культур был получен в 
1948 году.

О под’еме нашего сельского хозяйства свиде
тельствует рост его товарности. Планы государ
ственных заготовок основных сельскохозяйственных 
продуктов и сырья колхозами, совхозами и колхоз
никами Грузии выполняются с превышением. В 
этом отношении характерны данные о заготовках 
в 1948 году в сопоставлении их с данными предво
енного 1940 года. В истекшем году было заготов
лено в процентах к 1940 гоДу:

Зерна 242,3
Чайного листа 1-го

и 2-го сорта 124,2
Цитрусов 163,5
Винограда 119,6
Свежих плодов 256,8
Табака 127,1
Сахарной свеклы 149,3
Коконов тутового шелкопряда
Мяса 111,2
Молока 320,2
Шерсти 119,2
Сои 135,8
Подсолнуха 123,4
Тунга 171,0

Таким образом, в 1948 году государственные за-
готовки основных сельскохозяйственных продуктов 
намного превысили все показатели 1940 года, за 
исключением заготовок коконов тутового шелко
пряда, которые несколько отстают от довоенного 
уровня.

Успехи социалистического земледелия в Грузии 
об ясняются, прежде всего, хорошей работой наших

Необходимо обратить особое внимание на рас
ширение радиофикации. В этом деле мы должны 
последовать примеру московской партийной орга
низации, которая поставила себе задачей обеспе
чить в ближайшее время сплошную радиофикацию 
всей области.

* * * і
Ограниченность времени не позволяет мне оста

новиться на всех важных вопросах работы про
мышленности и транспорта. Однако и из этого 
краткого обзора видно, насколько велики задачи, 
стоящие перед нами в области дальнейшего разви
тия промышленности. Чтобы с честью разрешить 
их, партийные организации Грузии обязаны поднять 
качество руководства промышленным строитель
ством и производством, вникать во все детали ра
боты заводов и фабрик и достойно возглавлять 
трудовую активность рабочих и инженерно-техни
ческих работников.

Растущая промышленность Грузии пред’являет 
требования на большое количество квалифициро
ванных рабочих. Обеспечение подготовки их через 
систему трудовых резервов и на самих предприя
тиях является одной из важнейших задач работы 
наших партийных организаций.

В центре внимания наших хозяйственников и 
партийных руководителей должны стоять вопросы 
систематического повышения производительности 
труда, улучшения качества и снижения себестои
мости продукции, наведения строжайшей эконо
мии в расходовании материалов, топлива и элек
троэнергии.

По примеру трудящихся Москвы, работники 
промышленности Грузинской ССР в письме к 
товарищу Сталину в прошлом году взяли обяза
тельство дать сверх плана 155 миллионов рублей 
накоплений. Слово, данное вождю, было ими вы̂ - 
полнено. Это означает, что в нашей промышлен
ности имеются , большие внутренние резервы- 
Искусство руководства заключается в том, чтобы 
выявлять эти резервы и максимально использовы- 
вать их для повышения рентабельности наших 
предприятий.

ХОЗЯЙСТВО
колхозов. Партийные организации, советские и 
земельные органы, можно сказать, повседнев
но и настойчиво занимаются вопросами улучшения 
работы колхозов, их дальнейшего организационно
го и хозяйственного укрепления.

В Груаии, по последним данным, —- 4.059 
колхозов, в которых числится 471.698 колхозных 
дворов, или 98 процентов всех крестьянских хо
зяйств.

Стоимость основных средств производства кол
хозов Грузии достигла в 1948 году 2.127 миллионов 
рублей, или возросла по сравнению с 1940 годом 
на 162,7 процента. С каждым годом укрепляется 
трудовая дисциплина и возрастает участие колхоз
ников в колхозном производстве. В 1940 году на 
одного трудоспособного колхозника по республике 
было выработано в среднем 132 трудодня, в 1947 го
д у — 199 трудодней, а в 1948 году, по предвари
тельным данным, —  192 трудодня. Важным являет
ся также общая выработка трудодней, показы
вающая степень участия колхозников в произ
водстве. В 1940 году во всех колхозах было выра
ботано 130.629 тыс. трудодней, в 1947 году — 
144.925 тыс. трудодней, а в 1948 году, по предвари
тельным данным,— 139.230 тыс. трудодней. Некото
рое снижение обшей выработки трудодней в 1948 
году по сравнению с предыдущим 1947 годом объ
ясняется повышением норм выработки и сокра
щением административно - управленческих расхо
дов в колхозах.

В укреплении трудовой дисциплины решающую 
роль сыграло известное постановление Союзного 
правительства о дополнительной оплате труда кол
хозников за повышение урожайности сельскохозяй
ственных культур и продуктивности животновод
ства и, в особенности, постановление Совета Мини
стров Союза ССР от 19 апреля 1948 года «О мерах 
по улучшению организации, повышению произво
дительности и упорядочению оплаты труда в кол
хозах», принятое в соответствии с историческими 
решениями Пленума ЦК ВКП(б), проведенного в 
феврале 1947 года.

Число не выработавших минимума трудодней 
колхозников сократилось в 1948 году по сравнению 
с 1940 годом на 86 тысяч человек, хотя, как вам 
известно, минимум трудодней в военные годы и 
впоследствии был значительно повышен по срав
нению с 1940 годом.

Приведенные мною данные говорят о значитель
ном укреплении трудовой дисциплины в колхозах. 
Но в этом деле все еще имеются серьезные недо
статки. В 1948 году около 68 тысяч колхозников и 
колхозниц не выработали минимума трудодней. 
Есть случаи, когда в колхозах не привлекают к ра
ботам и не включают в состав бригад всех трудо
способных колхозников и колхозниц. Это имеет ме
сто в Чхарском, Ванском, Цулукидзезском, Гегеч- 
корском, Гурджаанском, Цхалтубском и в некото
рых других районах.

Валовой сбор урожая почти всех культур, раз
меры государственных заготовок и общая товар
ность сельскохозяйственного производства неуклон
но повышаются. Это значит, что растет богатство 
колхозов и зажиточность колхозников. В 1947 году 
по трудодням было распределено на 1.405 тыс. 
центнеров зерна больше, чем в 1940 году, а де
нег— вдвое больше.

На один трудодень в среднем по республике 
было выдано в 1947 году 2,7 килограмма зерна и 
3 руб. 90 коп. деньгами против 1,9 килограмма зер
на и 2 рублей деньгами в 1940 году.

По предварительным подсчетам, оплата трудо

дня в 1948 году, в связи с засухой, постигшей 
некоторые районы Западной Грузии, а также 
снижением цен на сельскохозяйственные продукты 
на колхозных рынках, будет немного ниже, чем з 
1947 году, но она значительно превысит показате
ли всех остальных предыдущих лет.

Несмотря на то, что после денежной реформы 
курс советского рубля значительно укрепился, кол
хозы Грузии получили в 1948 году, по предвари
тельным подсчетам, около 1.185 миллионов рублей

В остальных районах, в особенности в районах 
Восточной Грузии, намного выше натуральная 
оплата трудодня, т. е. выдача колхозникам зерна, 
Е ина, овощей, картофеля, животноводческих про
дуктов. Денежные доходы колхозников этих рай
онов также постепенно возрастают.

За получение высокого урожая пшеницы, куку
рузы, чая, сахарной свеклы и табака и достижение 
отличных показателей по животноводству в 1946 и 
1947 гг. Указом Президиума Верховного Совета 
Союза ССР звание Героя Социалистического Труда 
было присвоено 260 передовикам сельского хозяй
ства Грузии. Помимо этого награждены: орденом 
Ленина —  281 человек, орденом Трудового Красно
го Знамени— 479 человек, медалями «За трудовую 
доблесть» и «За трудовое отличие» —  657 человек.

По предварительным данным, несмотря на по
вышение показателей для присвоения звания Героя 
Социалистического Труда и награждения орденами 
и медалями, к награждению за результаты про
шлого сельскохозяйственного года будет пред
ставлено еще больше колхозников, специалистов и 
руководящих работников районов. Особенно много 
товарищей будет представлено к наградам за по
лучение высокого урожая чая, табака, винограда и 
сахарной свеклы.

На основе решений Правительства Союза и ЦК 
ВКП(б), в Грузни проведена большая работа по 
устранению нарушений Устава сельскохозяйствен
ной артели и сокращению административно-управ
ленческих расходов в колхозах и улучшению орга
низации и оплаты труда. Серьезные меры приняты 
для укрепления внутриколхозной демократии. И в 
дальнейшем нашей основной задачей остается си
стематическая забота об охране земель и доходов 
колхозов от разбазаривания, организационном и хо
зяйственном укреплении колхозов, росте их богат
ства и зажиточности колхозников.

По инициативе и под руководством великого 
организатора социалистического сельского хозяй-

г о д ы  імв

Чайного листа в тоннах 55.000
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За  10 лет сбор лао-ча увеличится также на 157 
процентов по сравнению с 1948 годом.

К такому увеличению сбора зеленого чайного 
листа мы должны притти двумя путями: расшире
нием площади под чайными насаждениями и повы
шением урожайности чайных плантаций.

Мы предусматриваем закладку в период 1949— 
1957 гг. 25 тыс. гектаров новых чайных плантаций, 
с тем чтобы к 1958 году площадь под чаем состав
ляла не менее 70 тыс. гектаров. Так обстоит дело с 
расширением площади чайных плантаций.

В области роста урожайности чайных плантаций 
мы ставим себе задачу —  довести сбор сортового 
чайного листа уже к 1955 году до 3 тыс. килограм
мов в среднем с гектара, т. е. увеличить его в три 
раза по сравнению с 1948 годом, а в 1958 году — 
до 3.250 килограммов.

Для выполнения этих задач необходимо про
вести серьезные мероприятия по осушению пригод
ных под закладку чая земель в районах Мегрелии 
и Абхазии, переселению на эти земли колхозников 
из малоземельных районе», а также по полному 
обеспечению чайного хозяйства тракторами и дру
гими сельскохозяйственными машинами и мине
ральными удобрениями.

Субтропические районы Грузии характеризуются 
большими осадками. Однако весна там часто бы
вает засушливой, а в отдельные годы засуха про
должается в течение всего вегетационного периода 
чая, что вызывает резкое снижение урожая листа. 
В связи с этим мы считаем необходимым широко 
применять орошение чайных плантаций дож дева
нием и другими способами.

Можно не сомневаться, что Союзное правитель
ство и на этот раз окажет нашему сельскому хо
зяйству серьезную помощь выделением денежных 
средств, тракторов и других необходимых машин 
и механизмов, минеральных удобрений. Наша зад а
ча заключается в том, чтобы подготовить все для 
эффективного использования этой помощи и безус
ловного выполнения заданий по чаю.

только денежных доходов — почти столько же, 
сколько в 1947 году, и на 130,6 процента больше, 
чем в 1940 году.

В прошлом году 258 колхозов получили свыше
I миллиона рублей только денежного дохода каж* 
дый. Колхозов-миллионеров особенно много в рай
онах технических культур, где весь урожай этих 
культур сдается государству. Это видно из сле
дующих данных:

ства товарища Сталина, Советским правительством 
проводится не имеющее примера в истории пре- 
образование природы необ’ятных просторов ев-* 
ропейской части Союза. Грандиозный план заклад
ки полезащитных лесных полос и мероприятия по 
продвижению цитрусовых в Краснодарский край, в 
южные районы Украины, Крым, Дагестан, Азер
байдж ан—  не только наглядное свидетельство мо
щи социалистического строя, но и залог нового 
расцвета советского земледелия и такого повыше
ния его производительности, о котором не могут 
мечтать капиталистические страны.

Чтобы итти в ногу с общим развитием земледе
лия Советской страны, нам необходимо поставить и 
решить ряд коренных задач дальнейшего развития 
нашего сельского хозяйства. Теперь уже назрело 
время, когда мы должны придать другие, более ши
рокие масштабы развитию основных отраслей мно
гогранного сельского хозяйства нашей республики. 
Вопрос ставится не о  том, чтобы увеличить произ
водство той или иной сельскохозяйственной куль
туры на десятки процентов, а о том, чтобы через 
8-—10 лет давать, например, готового чая и цитру
сов в 4—5 раз больше, чем даем сейчас, увеличить 
производство внна в три раза, коньяка— 3— 3,5 ра
за, а табачного сырья—к 1951 году— процентов на 
30 и т. д. Наряду с этим мы должны поднять наше 
зерновое хозяйство настолько, чтобы удовлетво
рить в основном потребность республики собствен
ным зерном.

Поговорим конкретно об этих задачах,

ПО ЧАЮ
Для того, чтобы обеспечить удовлетворение 

потребности населения Советского Союза чаем оте
чественного производства, необходимо в несколько 
раз увеличить валовой сбор чайного листа.

Представленные нами на рассмотрение Союзно
го правительства мероприятия предусматривают до
ведение валового сбора зеленого чайного листа 
первого и второго сорта до следующих размеров:

1990 195» 1055 1950

70.000 118.000 145.000 193 000
159,2 268,3 329,7 438,8

Выполнение намечаемого плана закладки чай
ных плантаций, правда, задача тяжелая, но вполне 
реальная.

Большего умения и напряжения сил от наших 
партийных организаций, специалистов сельского 
хозяйства и колхозников требует задача повышения 
урожайности чайных плантаций до намеченных раз
меров. Но и она выполнима. Об этом свидетель
ствует опыт многочисленных передовиков нашего 
чайного хозяйства, собирающих невиданные доселе 
урожаи чайного листа. Приведу несколько приме
ров за 1948 год.

Н АИМ ЕНОВАНИЕ КОЛХОЗА

Им. Берия Зугдидского района 58 5.913
Им. Ленина Гальского района 100 5-058
Им. Орджоникидзе М ахарадзев-

ского района 152 4.435
Им. Берия М ахарадзевского

района 197 4.285
Им. Молотова К об улете ко го

района 90 3-766
Им. Калинина Кобулетского

района 51 4.527
Чаквннский совхоз им. Ленина 100 4.423

Урожай в 8—9  тыс. килограммов с гектара по-
лучают многие звенья и отдельные колхозники и 
колхозницы.

Достижения передовиков чайного хозяйства, 
проложивших дорогу к высоким урожаям чайного 
листа, дают нам уверенность, что намечаемый рост 
урожайности чайных плантаций будет, безусловно, 
достигнут. Страна получит высококачественный 
грузинский чай в необходимом ей количестве. А 
колхозы и колхозники субтропических районов,для 
которых чай является основным источником их ма
териального благополучия, станут еще более бога
тыми и зажиточными.

Продолжение см. на 5-й стр.

II. Сельское

Показатели денежных доходов колхозов в некоторых районах технических культур за 1948 год
(Предварительные данные)

РАЙОНЫ

Махарадзевский
Кобулетский
Зугдидский
Гагрский
Батумский
Сухумский
Гальский
Лагодехский

14 4 3.5*
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40 37 97.201 19 р. 10 К. 1,4 кг
39 21 52.186 18 р. 0,7 кг
51 15 47.247 5 р. 75 к. 2,05 кг
32 17 40.800 11 р. 43 к. 1,0 кг
32 15 34.743 13 р. 85 к. 0,9 кг
39 13 31.157 14 р. 85 к. 1,4 кг
45 17 45.913 12 р. 60 к. 5,6 кг
71 14 41.317 7 р. 1,3 к р
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Отчет Центрального Комитета КП(б) Грузии
Доклад секретаря ЦК КП(б) Грузии, товарища К. Н. ЧАРКВИАНИ 25 января 1949 года

ПРОДОЛЖ ЕНИЕ 

ПО ЦИТРУСАМ

В настоящее время у нас имеется 22.620 гекта- 
ров цитрусовых насаждений, в том числе лимонов 
—  7.013 гектаров, апельсинов — 3.593 гектара и 
мандаринов— 11.913 гектаров. Из этой площади 
6.180 гектаров заложено начиная с 1944 года, т. е. 
после гибели большого количества цитрусовых 
насаждений от морозов зимой 1941— 1942 гг.

' Как вам известно, с 1947 года мы сажаем ис
ключительно лимоны и апельсины — наиболее цен
ные виды цитрусовых деревьев. Согласно решению 
февральского Пленума ЦК ВКП(б), к концу 1949 
года мы должны довести площадь под цитрусовы
ми насаждениями до 27 тыс. гектаров. На текущий 
год планируется закладка 4.650 гектаров цитрусов, 
в том числе 3 тыс. гектаров лимонов -и 1.650 гекта
ров апельсинов. Таким образом, задание пленума 
ЦК мы выполним с некоторым превышением.

Исходя из пятилетнего плана, который преду
сматривает доведение площади цитрусовых план
таций в Грузии до 29 тыс. гектаров в 1950 году, 
нам остается заложить в будущем году 1.800 гек
таров цитрусов.

Возможности развития цитрусов в Грузии этим 
далеко не исчерпываются. Никто, конечно, не ска
жет, что мы должны ограничиться доведением 

К площади цитрусовых плантаций до 29 тыс. гекта
ров. Грузия всегда останетсятосновной базой снаб
жения населения Советского Союза цитрусовыми 
плодами. Поэтому нам нужно все дальше расши
рять цитрусовые сады. Центральный Комитет счи
тает, что к концу следующего пятилетия, т. е. в 
1955 году, в субтропических районах Грузии дол
жно быть не менее 40 тыс. гектаров цитрусовых 
плантаций. Это значит, что начиная с 1951 года, 
за пять лет, необходимо заложить 11 тыс. гекта
ров новых плантаций. Я 'думаю , что с’езд одобрит 
эту цифру и поручит вновь избранному Централь
ному Комитету и правительству войти с соответ
ствующими предложениями в Правительство Со
ветского Союза.

Надо с текущего же года приступить к 
изысканиям земельных участков для размещения 
новых цитрусовых плантаций. Нам, безусловно, 
придется раздвинуть границы распространения цит
русовых в Западной Грузии. Такие районы, как 
Цхакаевский, Чхороцку ский, Гегечкорский, Сам- 
тредский, Ванский, Чохатаурский, должны более 
интенсивно развивать свое цитрусовое хозяйство.

Нужно значительно расширить питомники цит
русовых деревьев. Мы обязаны ежегодно выращи
вать такое количество стандартных саженцев цит
русовых, которое обеспечит полностью не только 
планируемые в Грузии закладки, но и потребность 
новых цитрусовых районов Советского Союза в по
садочном материале.

Весьма важной задачей является выведение хо
лодостойких сортов лимонов, апельсинов и ман
даринов. Применяя методы великого преобразова
теля природы Мичурина, наши ученые и опытники 
должны разрешить эту проблему.

Повышение урожайности каждого цитрусового 
дерева остается основной задачей. В послевоенные 
годы намного увеличился валовой сбор цитрусо
вых. Впервые в 1946 году заготовка цитрусовых 
плодов превысила полмиллиарда, составив 581,5 
млн штук. В 1947 году было заготовлено свыше 
692 млн плодов, а в 1948 году — свыше 695 млн.. 
Если бы не морозы зимы 1947— 1948 гг., сильно 
понизившие урожай в Абхазии, то в прошлом году 
мы могли бы заготовить, в этом нет сомнений, до 
900 млн. цитрусовых плодов.

Однако, нельзя не признать, что несмотря на 
эти очевидные достижения, средний сбор цитрусов 
с одного дерева остается пока весьма низким.

Если принять, что в настоящее время у нас име
ется более 12 млн корней пол но возрастных цитру
совых деревьев, то получается, что с каждого де
рева в 1948 году мы заготовили около 60 плодов. 
Это очень мало. Нужно поставить себе задачей, 
путем хорошего ухода за плантациями, внесения 
удобрений и своевременного лечения, добиться в 
ближайшие 3— 4 года получения с каждого дерева 
в среднем 250— 300 плодов. Если учесть, что с 
каждым годом новые миллионы деревьев вступают 
в полное плодоношение, то при таком урожае мы 
сможем довести заготовки цитрусов в Грузии за 
этот срок до 2—2,5 миллиарда плодов.

Опыт передовиков цитрусового хозяйства пока
зывает, что эта задача вполне выполнима. Вот ка
ких, например, показателей добились некоторые 
совхозы, колхозы, отдельные специалисты и кол
хозники по урожаю цитрусовых деревьев в 1948 
году:

Урекский совхоз Лиммантреста собрал и сдал 
государству 29.700 тыс. цитрусовых плодов, 
или по 493 мандарина в среднем с каждого 
дерева. Рабочий Ахалшенского совхоза Хундадзе 
Михаил собрал с закрепленных за ним 350 лимон
ных деревьев по 467 лимонов в среднем. Рабочий 
того же совхоза Куридзе Вахтанг с закрепленных 
за ним 820 деревьев собрал по 909 мандаринов.

Бригада тов. Давитадзе колхоза им. Калинина 
Кобулетского района с 4.000 деревьев сдала госу
дарству 917 мандаринов в среднем с каждого де
рева. Бригада тов. Варшаломидзе Айдара колхоза 
«Цители Октомбери» с 1.000 корней лимона полу
чила в среднем по 360 плодов, а с 500 корней 
апельсина — по 400 плодов. Колхозник колхоза 
им. Ворошилова Батумского района тов. Беридзе 
Хусейн с 400 мандариновых деревьев собрал по 
1-442 плода.

Таких примеров можно привести очень много. 
Необходимо шире распространить опыт передовых 
цитрусоводов и добиться быстрого повышения уро
жайности цитрусовых плантаций.

В северных районах наших субтропиков и ны
нешней зимой стояли сильные морозы. Если по
следствия их не будут тяжелыми, то большевики

Грузии должны сделать все для того, чтобы насе
ление Советского Союза уже в текущем году по
лучило из Грузии первый миллиард цитрусовых 
плодов.

ПО ВИНОГРАДАРСТВУ

Виноградарство Грузии не менее важно для 
всей Советской страны, чем наше чайное и цитру
совое хозяйство. Возможности же его развития в 
республике куда более обширны, чем возможности 
развития субтропических культур.

Перепись 1947 года показала, что за последние 
7— 8 лет* отмечен значительный выпад виноград
ников. В настоящее время в Грузии имеется 50.226 
гектаров низкоствольных виноградников, в том чис
ле 6.374 гектара, заложенных за последние 8 лет. 
Из всей площади виноградников в колхозах нахо
дится 19.376 гектаров, в совхозах— 2.159 и на при
усадебных участках колхозников— 28.691.

По новому пятилзтнему плану мы предусмотре
ли закладку виноградников на площади 11 тыс. 
гектаров. Должен сказать, что этот план, из-за не
достатка подвойного материала, выполняется не
удовлетворительно. За первые три года пятилетки 
виноградники заложены на 3-965 гектарах.

Мы должны разработать предложения о более 
решительном расширении площади виноградников. 
Виноградная лоза хорошо идет во всех наших ос
новных сельскохозяйственных районах. Поэтому из 
многолетних насаждений в Грузии она Должна за
нимать после, может быть, плодовых деревьев, са
мые большие площади.

Центральный Комитет считает, что мы имеем 
возможность довести к 1955 году общую п я '^ а д ь  
виноградников до 75 тыс. гектаров. Это значит, что 
за 7 лет должно быть заложено 25 тыс. гектаров 
новых виноградников, не считая закладки в возме
щение естественного отхода виноградных насажде
ний за это время.

Радикальные меры должны быть приняты для 
доведения выхода чубуков филоксероустойчивой 
лозы до размеров, вполне обеспечивающих выведе
ние необходимого нам посадочного материала.

Мы добились в 1948 году первых серьезных ус
пехов в повышении урожайности виноградников. 
Как вам известно, в прошлом году было заготов
лено 43.207 тонн винограда, или на 7-087 тонн боль
ше, чем в 1940 году. Никогда в Грузии такого ко
личества винограда не заготовляли. Впервые ряд 
районов получил с неполивных виноградников 40 и 
выше центнеров винограда в среднем с гектара ви
ноградника. Так, например, Гурджаанский район 
дал в среднем с гектара 40 центнеров винограда, 
Цителикаройекий— 44,4 Зестафонский— 48, М ая
ковский— 48,7, Орджоникидзевскяй— 52 и Цагер- 
ский— 55.

Многие колхозы, бригады и звенья получили с 
больших площадей от 60 до 120 центнеров виногра
да с гектара.

Эти примеры показывают, что если хорошо ор
ганизовать уход за нашими виноградниками, можно 
добиться повышения их урожайности на 50— 100
процентов.

Уход за виноградниками —  весьма трудоемкая 
работа. Поэтому больше внимания нужно обратить 
на механизацию обработки виноградников. Специ
альные тракторы и прицепной инвентарь для вино
градников уже выпускаются нашей промышлен
ностью. Нужно обеспечить завоз их в большом ко
личестве и оснащение ими наших МТС и совхозов.

С помощью Союзного правительства мы долж 
ны обеспечить разрешение вопроса о выделении не
обходимого количества оцинкованной проволоки, с 
тем чтобы в ближайшие два года поставить на 
шпалеры хотя бы колхозные виноградники. Это зна
чительно поднимет их урожайность и спасет леса 
от уничтожения.

ПО ЗЕРНУ

Еще в 1936 году товарищ Л. П. Берия поставил 
в качестве одной из важнейших задач нашего сель
ского хозяйства обеспечение республики зерном 
собственного производства.

Нужно признать, что мы до сих пор не сумели 
разрешить поставленную товарищем Берия задачу 
по развитию зерновых культур. Вплоть до войны, 
под видом введения травопольных севооборотов, 
что на самом деле не проводилось, Наркомзем 
ежегодно планировал, вместо расширения, значи
тельное сокращение посевов зерновых. В начале 
войны нам пришлось крепко выправить эту тенден
цию, и мы добились восстановления площади 
посевов зерновых культур.

В результате повышения качества полевых ра
бот, урожайность зерновых с каждым годом стала 
возрастать. В 1947 и 1948 гг., несмотря на засуху 
в отдельных районах, средний урожай всех зерно
вых, как я уже докладывал, по определению на 
корню, достиг 12,4 центнера с гектара. Такого 
высокого среднего урожая в Грузии раньше не 
получали.

Понятно, что соответственно возрос и валовой 
сбор зерна. В 1948 году по всем категориям хо
зяйств валовой сбор зерновых и бобовых составил 
по предварительным подсчетам, исходя из цифры 
урожайности, которую я назвал, 978,5 тысячи тонн, 
превысив валовой сбор 1940 года на 350,1 тысячи 
тонн. Однако этого далеко не достаточно, чтобы 
обеспечить республику собственным хлебом. Д ля 
покрытия потребностей Грузии в хлебе необходимо 
валовой сбор зерна довести до таких размеров, 
чтобы государственные заготовки превысили при
мерно в четыре раза заготовки 1948 года.

Партийные организации Грузии должны решить
эту задачу в течение предстоящих 8— 10 лет.

Чтобы добиться этого, необходимо компен
сировать отход пашни, неизбежный в связи с вве
дением севооборотов и закладкой многолетних 
насаждений, за счет освоения новых площадей. Но
вые площади можно получить проведением осу
шительных и оросительных работ, введением в 
сельскохозяйственный оборот залежей и перелогов, 
имеющихся в большом количестве во всех райо
нах, и распашкой части зимних пастбищ, пригод
ных для полеводства.

По минимальным предварительным подсчетам, 
таким путем мы можем получить для посева 
зерновых 120— 140 тысяч гектаров новых земель.

Этой площади вполне достаточно для того, 
чтобы восполнить неизбежное по указанным выше 
причинам сокращение площади, занятой в настоя
щее время зерновыми культурами. Вместе с тем 
необходимо широко применить посев пожнивных 
зерновых культур для получения второго урожая.

Но главным в борьбе за увеличение валового 
сбора зерна является повышение урожайности. 
Здесь решающее значение имеет освоение и строгое 
соблюдение травопольных севооборотов в соче
тании с орошением и созданием полезащитных 
лесных полос.

Мы должны полностью обеспечить себя семе
нами бобовых и злаковых трав, без которых не
возможно вести правильные севообороты. Путем 
постройки новых оросительных систем нужно в те
чение ближайших 7— 8 лет обеспечить орошение 
всей низменной части Восточной Грузии и Имере
тин. Необходимо разработать и осуществить ши
рокие мероприятия по закладке полезащитных 
лесных полос, главным образом в районах Восточ
ной Грузии, где лесов очень много.

Д ля дальнейшего улучшения обработки почвы 
и ухода за посевами надо повысить механиза
цию сельскохозяйственных работ по зерновым не 
менее чем в два раза, насытив зерновые районы 
тракторами и другими сельскохозяйственными 
машинами. Нужно организовать ряд новых МТС, 
в особенности в тех районах, где будут осваи
ваться новые земли.

Этими мерами, осуществление которых потре
бует 8— 10 лет, мы должны добиться пой. чпенйя 
средней урожайности зерновых по республик ; до 
18—20 центнеров с гектара. Тогда колхозное кре
стьянство Грузии полностью обеспечит себя хле
бом и даст товарное зерно в количестве, удовлетво
ряющем потребности остального населения нашей 
республики.

★ ★ ★

Несколько слов об остальных культурах и от
раслях нашего сельского хозяйства.

В послевоенные годы мы добились серьезного 
под’ема табаководства. Несмотря на то, что в 
сравнении с довоенным временем площадь под 
табаками сократилась на 5 тыс. гектаров, или 
почти на 25 процентов, в результате повышения 
урожайности валовой сбор табачного листа увели
чился.

Государственный пліан заготовок табачного 
сырья ежегодно перевыполняется. В 1947 году мы 
сдали государству 15.333 тонны табака, превысив 
заготовки всех предыдущих лет, за исключением 
1939 года, когда сдача Табаков составила 17.568 
тонн.

Из урожая 1948 года к 20 января сдано госу
дарству 15.055 тонн табачного сырья. Как вы 
знаете, мы дали слово товарищу Сталину, что 
сверх плана заготовим 2.800 тонн табака. Я ду
маю, что партийные организации табачных районоз 
обеспечат выполнение этого обязательства. Тогда 
заготовка составит 15.800 тонн. План у нас — 
13 тыс. тонн.

Страна нуждается в большом количестве гру
зинских высококачественных Табаков. Вместе с тем, 
табак является наиболее доходной культурой для 
наших колхозов. Нужно еще выше поднять уровень 
табаководства. Путем дальнейшего повышения 
урожайности табачных плантаций и некоторого 
расширения их, в ближайшие два— три года мы 
должны довести ежегодную сдачу табачного сы
рья государству в Грузии до 20.000 тонн. Может 
быть придется внедрить культуру табака в неко
торых новых районах, но этого не следует бояться.

Страна нуждается в большом количестве хлоп
ка, а наши районы поливного земледелия могут 
дать больше урожая этой культуры. Мы считаем, 
что колхозы Марнеульского, Гардабанского и Бол- 
нисского районов могут довести посевы хлопка в 
1950 году до 8 тыс. гектаров против 2 тыс. гекта
ров в 1948 году. После пуска в эксплоатацию Сам- 
горской оросительной системы на вновь освоенных 
землях можно будет занять еще 5 тыс. гектаров 
под хлопчатник. Таким образом, у нас будет 13 
тыс. гектаров.

Наряду с расширением площади под хлопчат
ником наши хлопкоробы должны добиться повы
шения его урожайности. Сейчас мы получаем в 
среднем 12 центнеров хлопка-сырца с гектара. 
Нужно организовать уход за хлопчатником с та
ким расчетом, чтобы получить с гектара не менее 
18— 20 центнеров хлопка.

Как я уже отмечал, выход коконов тутового 
шелкопряда в Грузии хотя и значительно увели
чился по сравнению с военным временем, но все 
еще не достиг довоенного уровня. Эта важная от
расль сельского хозяйства Грузии требует большо
го внимания и заботы с нашей стороны. Нужно, 
чтобы с 1951 года наши шелководы сдавали госу
дарству не менее 4 тыс. тонн коконов ежегодно.

В истекшем году посевы картофеля занимали 
в республике немалую площадь — свыше 25 тыс. 
гектаров, в том числе в колхозах—1 19 тыс. гек
таров, Но в результате засухи и заморозков уро
жай получен низкий—50—60 центнеров с одного

гектара. Только в 1947 году мы получили свыше
100 центнеров урожая в среднем с одного гектара.

Необходимо использовать опыт 1947 года и 
добиться получения устойчивого урожая карто
феля в размере 100— 110 центнеров с одного гек
тара посева. В этом случае валовой сбор карто
феля составит свыше 250 тыс. тонн, что вполне 
обеспечит удовлетворение потребности нашей рес
публики.

Важной задачей является также дальнейшее 
повышение урожайности овощей и сахарной
свеклы.

Итоги прошлого года позволяют утверждать,
что садоводство в Грузии стало на путь под’ема. 
В 1948 году был собран высокий урожай фруктов. 
Необходимо еще лучше поставить уход за плодо
выми насаждениями и добиться дальнейшего по
вышения урожайности и увеличения заготовок 
плодов. Вместе с тем, мы должны обеспечить рас
ширение площади ,под плодовыми насаждениями 
во всех районах республики и, в первую очередь, 
в районах основного промышленного садовод
с т в а — Карталинин и Месхетии.

Государственный план развития животновод
ства по поголовью колхозами Грузии ежегодно 
выполняется.

На 1 января текущего года состояние и рост 
поголовья скота в колхозах, по предварительным 
данным, дают следующую картину:

Крупный рогатый скот 
в том числе коровы 

Свиньи 
Овцы и козы 
Лошади

дн»
101,3
97,5

113,8
101,6
105,1

«:§«*-
я!;!
133,9
232.3 
225,2
230.4
121.4

Однако задания по продуктивности животно
водства многими районами еще не выполняются. 
Удой молока весьма низкий. Высок процент паде
ж а  животных от различных болезней.

Основными задачами в области животновод
ства, наряду с выполнением плана по поголовью, 
является улучшение породного состава скота пу- 

, тем метизации и разведения лучших местных по
год, сокращение случаев яловооти до минимума и 
ликвидация эпизаотнж. скота.

Н’ужгго больше внимания обратить на дело об
заведения колхозников скотом для личного поль
зования в пределах, предусмотренных Уставом 
сельскохозяйственной артели. Это тем более необ
ходимо, что, как показывают предварительные 
итоги переписи, на 1 января 1949 года отмечено 
сокращение поголовья скота в личном пользовании 
колхозников.

В работе машинно-тракторных станций за по
следние годы достигнуты некоторые успехи. Зна
чительно улучшилось качество выполняемых ра
бот, однако выработка на один трактор по нашим 
МТС остается низкой. Отчасти это об’ясняется из
ношенностью тракторного парка, состоящего в 
основном из колесных тракторов довоенного вы
пуска.

Основные отрасли сельского хозяйства Грузии 
весьма трудоемки. Новые задачи по развитию 
многолетних культур и, -в особенности, зерно-вого 
хозяйства, не могут быть решены без широкой 
механизации сельскохозяйственных работ. Необ
ходимо добиться в ближайшие два—три года пол
ного обновления тракторного парка наших МТС, 
увеличения его мощности по меньшей мере вдвое 
и завоза нужного количества плугов, культивато
ров и всего другого прицепного инвентаря. Нужно 
максимально механизировать обработку пропаш
ных культур и виноградников. Такие трудоемкие 
работы, как производство плантажа для закладки 
чая, цитрусов и виноградников, должны выпол
няться исключительно тракторами.

Министерство сельского хозяйства должно 
разработать план создания новых МТС. Оно долж 
но организовать строительство МТС с таким рас
четом, чтобы при каждой МТС имелись хорошо 
оборудованные ремонтные мастерские, хранилища 
горючих и смазочиых материалов и жилые поме
щения для работников.

Нужно расширить и улучшить дело подготов
ки механизаторских кадров для наших МТС, учи
тывая, что сельское хозяйство Грузии будет тре
бовать все больше и больше трактористов, комбай
неров, механиков и других квалифицированных 
рабочих.

Большое значение для развития сельского хо
зяйства Грузии имеет переселение колхозников из 
малоземельных в многоземельные районы. После 
окончания войны в Колхиду и районы Абхазии 
было переселено 769 хозяйств. Из них 575 дворов 
были вселены во вновь выстроенные дома. Д ля пе
реселенческих колхозов построено 11 водопроводов 
общей протяженностью 42 клм.

Необходимо принять серьезные меры для улуч
шения дела строительства переселенческих посел
ков и безусловного выполнения государственного 
плана по переселению ежегодно.

За три года, с помощью государства, колхоз
ники-переселенцы месхетских районов выстроили се
бе 1.180 новых домов. Для закрепления переселен
цев необходимо оказать им помощь, с тем чтобы 
в течение предстоящих 2— 3 лет все они могли по
строить для себя хорошие, удобные дома. Для 
партийной организации месхетских районов это яв
ляется одной из основных задач.
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П РО Д О Л Ж ЕН И Е

В Грузии имеется широкая возможность элек
трификации сельского хозяйства. Наша сельская 
электрификация должна базироваться, в основном, 
на гидроэнергии. В настоящее время мощность 
сельских электростанций в республике достигает - 
около 13 тыс. киловатт. За последние три года 
послевоенной пятилетки построено и введено в экс- 
плоатацию 57 гидростанций, общей мощностью 
3.027 киловатт. Полностью электрифицировано 417 
колхозов, в которых об единено до 67 тыс. колхоз
ных дворов. Кроме этого, электрифицировано 35 
МТС и 48 совхозов.

Пятилетний план предусматривает доведение 
суммарной мощности сельских электростанций до 
31.200 киловатт, т. е. увеличение ее по сравнению с 
1945 годом на 21.500 киловатт. Должен сказать, 
что выполнение пятилетнего плана строительства 
сельских гидростанций протекает неудовлетвори
тельно. В 1948 году вместо 54 гидростанций мощ
ностью 3.319 киловатт было закончено и пущено в 
эксплоатацию 23 станции мощностью в 984 кило
ватт.

Главная причина такого отставания заключается 
в том, что некоторые районные организации и 
колхозы не проявляют должной инициативы в ве
дении строительства гидростанций, не обеспечивают 
строительства рабочей силой и местными материа
лами. Конечно, в этом повинен и трест «Грузсель- 
электро», который все еще работает слабо.

Необходимо крепко взяться за электрификацию 
сельского хозяйства. Пятилетний план по электри
фикации села должен быть перевыполнен. Особен
но серьезно придется поработать карталинским 
районам, где строится такая крупная станция, как 
Тирипонская ГЭС мощностью 3 тыс. киловатт и 
должно быть начато строительство Игоэтской ГЭС 
мощностью 1.350 киловатт.

Руководящие органы республики должны при
нять меры для лучшего обеспечения строительства 
сельских гидростанций дефицитными материалами 
и оборудованием.

ЛЕСОКУЛЬТУРНЫ Е М ЕРОПРИЯТИЯ
Огромное значение для нашего сельского хозяй

ства имеет проведение лесокультурных мероприя
тий. Леса Грузии имеют защитное значение. Они 
предотвращают эрозию почвы, большое влияние 
оказывают на режим/водных источников, регулиро
вание стоков рек и т. д.

Во всей европейской части нашего Союза, в 
осуществление известного постановления Совета 
Министров и ЦК ВКП(б), развертываются огромные 
работы по закладке полезащитных лесных полос.
В связи с этим подлинно историческим решением 
нам следует пересмотреть нашу практику по искус
ственному разведению лесов.

Мы разработали и представили на рассмотре
ние Союзного правительства предложения о заклад
ке ветрозащитных полос в Западной Грузии из эв
калиптовых насаждений и доведении количества 
эвкалиптов к 1955 году до 100 миллионов корней.

- В настоящее время разрабатывается план за 
кладки полезащитных лесных полос в районах Вос
точной Грузии. В осуществлении этого плана мы 
рассчитываем на серьезную помощь со стороны 
Союзного правительства.

Необходимо, помимо колхозов, работы по за
кладке лесных полос возложить на Министерство 
лесного хозяйства Грузии, обеспечив его соответ
ствующим финансированием, тракторами и другими 
машинами и оборудованием.

Помимо полезащитных полос, леса должны за
кладываться такж е отдельными массивами. Мы и 
до сих пор проводили работы по искусственному 
разведению леса. Однако нужно признать, что ле
сокультурные мероприятия проводятся у нас 
в недостаточных размерах и неправильно. 
Д о  сих пор посев и посадка лесных насаждений 
производятся почти исключительно в таких местах, 
где леса имеются и они естественно возобновляют
с я  —  в Боржоми, Лагодехи и других местах. 
Степные ж е районы остаются вне поля зрения 
Министерства лесного хозяйства.

В руководящих органах республики разрабаты
ваются предложения, согласно которым все силы и 
возможности лесных хозяйств будут сосредоточены 
на закладке полезащитных лесных полос, а такж е на 
разведении леса вокруг города Тбилиси. Начав с 
окрестностей Тбилиси, мы должны последовательно 
облесить районы Карталинии и Кахетии, которые в 
результате хищнического уничтожения лесов при ц а
ризме почти совершенно лишились лесного покрова.

Необходимо, не теряя времени, крепко взяться 
во всех районах за создание питомничьего хозяй
ства лесных пород. Нельзя ни на минуту забывать, 
что выполнению намечаемых планов по разведению 
лесов может помешать только недостаток поса
дочного материала.

О  В О Д О Х О З Я Й С Т В Е Н Н Ы Х  р а б о т а х

В послевоенные годы мы крепко взялись за во
дохозяйственные работы. Возобновлено строитель
ство самой крупной и значительной оросительной

системы республики —  Самгорской системы. Ре
шением правительства Союза работы по Самгори 
возложены на Министерство сельского хозяйства 
Союза и Министерство электростанций. При этом 
все наиболее сложные работы —  строительство 
тоннелей и головных сооружений канала —  выпол
няются трестом «Храмгэсстрой», который должен 
соорудить также запроектированные на перепадах 
канала гидроэлектростанции общей мощностью 36 
тысяч киловатт.

С начала строительства до 1 января 1949 года 
по Самгори трестом «Храмгэсстрой» выполнено ра
бот на 14 млн рублей и Самгорводстроем— на 
28,8 млн.

Специальным решением Союзного правитель
ства в 1949 году на строительство ассигновано: по 
линии Министерства электростанций— 45 млн ^руб
лей и по линии Министерства сельского хозяйства 
— 17 млн рублей Выделение такой крупной суммы 
позволяет в этом году широко развернуть все 
основные работы по строительству верхнего маги
стрального канала и Тбилисского водохранилища.

Самгори является народной стройкой. Колхозы 
всех районов должны принять участие в сооруже
нии этой важнейшей для Грузии оросительной си
стемы.

В послевоенные годы большие работы развер
нулись по строительству оросительных каналов в 
районах Карталинии, Юго-Осетии и Кахетии. 
Закончены строительством Кехвский, Доэси-Гра- 
кальский и Скра-Карельский каналы. Большие ра
боты проведены по Салтвисскому и Алазанскому 
каналам, которые полностью должны быть закон
чены строительством в 1950 году. Всего, в резуль
тате сдачи в эксплоатацию указанных выше кана
лов, выход новых орошаемых площадей составил 
8.440 гектаров и реконструкция старых орошаемых 
земель, не обеспечивавшихся достаточным количе
ством воды, —  15 тыс. гектаров.

Ведутся большие работы по строительству Ад- 
жаметского канала в Имеретии.

Наряду с сі.иотечным орошением широко нуж
но развернуть работы по развитию механического 
орошенис.. Это особенно важно для Тбилисского 
районд и районов Месхетии.

Нужно отметить, что Министерство водного хо
зяйства и руководящие органы районов не обеспе
чили в 1948 году выполнения плана водохозяй
ственного строительства в районах Карталинии. В 
результате, из ассигнованных на строительство к а
налов средств 1 миллион рублей остался неосвоен
ным.

Строительство оросительных каналов нужно ве
сти более организованно и энергично. Планы строи
тельства должны не только выполняться, но и зна
чительно перевыполняться.

Недавно Совет Министров Грузинской ССР и 
ЦК КП(б) Грузии приняли решение, согласно ко
торому при оценке итогов работы районов выпол
нение водохозяйственных работ будет рассматри
ваться как один из основных показателей. Это ре
шение должно заставить районных руководителей 
с большим вниманием относиться к выполнению 
плана строительства новых каналов и работ по со-» 
держанию действующих оросительных систем.

Руководящие органы республики большое вни
мание уделяют работам по осушению Колхидской 
низменности. План первых трех лет пятилетки Кол- 
хидстроем перевыполнен как по об’ему работ, так 
и по выходу осушенных площадей. Выполнено ра
бот на 27,6 млн рублей против 24 млн рублей по 
плану и сдано осушенных земель 10.319 гектаров 
против 9.500 гектаров, предусмотренных планом. 
Начальник Колхидстроя т. Габуния умело и четко 
руководит по-рученным ему делом. Необходимо 
еще шире развернуть работы по осушению Колхи
ды и обеспечить освоение осушенных земель.

★  ★ ★
Таковы вкратце задачи в области дальнейшего 

развития нашего сельского хозяйства. Выполнение 
их потребует большой, напряженной работы пар
тийных организаций, советских органов, работников 
МТС, специалистов сельского хозяйства и, в пер
вую очередь, .нашего замечательного колхозного 
крестьянства.

Если мы не побоимся трудностей, не успокоимся 
на достигнутом, не проявим чуждой большевикам 
склонности к «спокойной жизни» и будем работать 
умело и настойчиво, то эти плановые наметки пре
творятся в жизнь.

Об’ективные условия для этого имеются. Но 
реальность намечаемых задач определяется не 
только и не столько об’ективными условиями. Она 
определяется другими, более важными факторами, 
о которых с предельной ясностью говорится в 
следующих величайшей мобилизующей силы 
словах товарища Сталина, сказанных им еще в 
1931 году:

«...Реальность нашей программы— это живые 
люди, это мы с вами, наша воля к труду, наша 
готовность работать по-новому, наша решимость 
выполнить план. Есть ли у нас ока, эта самая 
решимость? Д а, есть. Стало быть, наша производ
ственная программа может и должна быть осу
ществлена».

Окончание в следующем номере.

26 января утро* состоялось второе засе
дание XIV с’еада Коммунистической партии 
(большевиков) Грузии.

С’езд заслушал отчетный доклад Реви
зионной комиссии. С*, докладом выступил 
делегат К. М. Таргамадзе.

Затем с’езд перешел к прениям по отчет
ным докладам ЦК КП(б) Грузии и Реви
зионной комиссии.

В прениях выступили тт.: Г. Н. Замба- 
хидзе —  секретарь Тбилисского Комитета 
КП(б) Грузии, И. П. Куджиашвили— секре
тарь Гори йс ко го райкома КЩб) Грузии, 
А. И. Мгеладзе—секретарь Абхазского об
кома КІІ(б) Грузии, В. Я. Тогонидзе— сек
ретарь Душетского райкома К11(б) Грузии,

В. В. Мирианашвили — секретарь Цител-
цкаройского райкома КП(б) Грузии.

С’езд заслушивает доклад Мандатной ко
миссии. _

Председатель Мандатной комиссии той. 
К. Г. Чичинадзе сообщает, что первым де
легатом XIV с’езда КП(б) Грузии еди
нодушно избран великий вождь партии и 
народа' товарищ И. В. Сталин. Это сооб
щение делегаты встречают бурной, продол
жительной овацией.

Горячими аплодисментами встре
тили делегаты сообщение об еди
ногласном избрании делегатами с’езда 
верных соратников великого Сталина —  
товарищей В. М. Молотова, Л. П. Берия,

Г. М. Маленнова, а также руководителя
большевиков Грузил тов. К. Н. Чарквиани.

С’езд единогласно утверждает доклад 
Мандатной комиссии.

Председательствующий тон. М. И. Бара
ми я сообщает, что в адрес XIV с’езда КП(б) 
Грузии получены приветственные теле
граммы от XVII с’езда компартии Азербай
джана, X с’езда компартии Латвии, а также 
от ПК КП(б) Армении.

Оглашение текстов приветственных те
леграмм делегаты с’езда встречают горячЛ 
ми аплодисментами.

Па атом второе заседание с ’еада закан
чивается.

Вечернее заседание 26 января
26 января вечером состоялось третье за

седание XIV с’езда Коммунистической пар
тии (большевиков) Грузии. Продолжались 
препия но отчетным докладам ЦК КП(б) 
Грузии и Ревизионной комиссии.

В прениях выступили тт.: К. Г. Бечвая 
—секретарь Аджарского обкома КП(б) Гру
зии, М. В. Алавердашвили—секретарь Сит- 
нахского райкома КП(б) Грузил, Д. Е. Ко
лесников— заместитель командующего вой
сками Закавказского военного округа по 
политической части, Г. Е. Нарсия— секре
тарь Кутаисского горкома КП(б) Грузии.

Председательствующий тов. М. И. Бара-

гатдия пионеров и школьников города Тби
лиси.
• Под звуки оркестра пионеры и школьни

ки стройными рядами заполняют все про
ходы и ярусы зала. Группа детей с боль
шими букетами цветов поднимается на сце
ну. Они взволнованно благодарят больше
вистскую партию и великого Сталина за 
счастливое и радостное детство. Свое при
ветствие с’ееду дети заканчивают дружно 
исполняемой пионерской песней.

После перерыва в прениях выступили 
тт.: И. Н. Лагидзе—министр водного хо
зяйства Грузинской 0СР, И. А. Пейкришви-

мия сообщает, что на с’езд прибыла деле-1 ли — секретарь Гурджаанекого райкома

Ш(б) Грузии, Б. И. Гуджеджиани —  на
чальник комбината «Груэутоль», С. В. Сан- 
варвлидзе—секретарь Эестафопского райко
ма КП(б) Грузии, Г. И. Косарев—уполномо
ченный Совета по делам колхозов при Со
вете Министров Союза ССР по Грузинской 
ССР.

Под бурные аплодисменты делегаты с’ез
да единодушно принимают тексты привет
ственных телеграмм на имя ХѴП с’езда 
КП(б) Азербайджана и X с’езда КД(б) Лат
вии.

На этом третье заседание с’езда закан
чивается.

Заявление 55 представителей 
демократических партий Китая

СЕВЕРНАЯ ШЭНЬСИ, 24 января. (ТАСС). 
Как передует агентство Синьхуа, прибыв
шие в освобожденные районы 55 предста
вителей демократических партий, групп, 
народных организаций, а также другие де
мократические деятели опубликовали 22 
января заявление о нынешнем положении 
в стране.

Китайские демократические деятели в 
начале своего заявления напоминают о 
призыве Центрального Комитета коммуни
стической партии Китая от 1 мая прошлого 
года, предлагавшем созвать новый Поли
тический консультативный совет, в кото
рый бы вошли все демократические партии 
и группы, народные организации и демо
кратические деятели, с тем чтобы уско
рить свержение предательского, диктатор
ского нанкинского режима и создание на
родно - демократического коалиционного 
правительства.

Мы единодушно считаем, говорится в 
заявлении, что такой призыв к урегулиро
ванию национальных вопросов находится 
в полном соответствии с требованиями на
родных масс всей страны.

Мы первыми заявили о своей шхвдержже 
этого призыва и прибыли в освобожденные 
районы, указывают демократические дея
тели. Мы желаем об’единиться под руко
водством коммунистической партии Китая 
для того, чтобы в ходе народно-освободи
тельной войны вложить свои скромные 
усилия в совместную работу для достиже
ния победы китайской Народно-демократи
ческой революции и для быстрейшего соз
дания нового, независимого, свободного, 
мирного и счастливого Китая.

В заявлении отмечаются успехи демо
кратического строительства в освобожден
ных районах Китая, где «царит атмосфера 
демократии и свободы и чувствуется ог
ромный размах поступательного движения. 
Производительность труда и новое строи
тельство 'делают большой прогресс. Соци
альный порядок—отличный. Все слои на
селения освобожденных районов — рабо
чие, крестьяне, предприниматели, торгов
цы и интеллигенция —  выполняют свою 
работу, прилагая все усилия для поддерж
ки фронта. Плены коммунистической пар
тии показывают пример в своей работе. Они 
проявляют необычайное героическое са
мопожертвование, действуя как авангард 
народа, не боясь никаких трудностей».

Славная Народно-освободительная армия 
начала успешное наступление огромной си
лы, подчеркивается далее в заявлении. За 
последние три месяца Народно-освободи
тельная армия уничтожила свыше одного 
миллиона солдат и офицеров войск Чан 
Кай-ши, освободила всю Маньчжурию и 
почти все районы Северного и Центрально
го Китая. В настоящее время наступление 
направлено на юг от реки Янцзы.

Пет никакого сомнения в том, что в 
1949 году Китай будет полностью осво
божден.

При таких обстоятельствах реакционный
гоминдановский нанкинский блок, находя
щийся под защитой американского импе
риализма, рассыпается вирах.

Китайская народная революция направ
лена против империализма, феодализма и 
бюрократического капитализма, которые 
являются величайшими врагами, препят
ствующими достижению независимости 
демократии, свободы и счастья для народов 
Китая, указывается в заявлении. Если эти 
препятствия не будут окончательно устра 
непы, то никакого подлинного мира ни по 
существу, ни но названию не может быть 
установлено.

Таким образом, мы должны безжалостно 
уничтожить лицемерное «мирное наступле
ние», предпринятое Пан Кай-ши и амери 
канским империализмом.

Пародпо - демократическая диктатура 
должна включать представителей широких 
слоев народа, но она не может включать 
себя зародыши контрреволюции.

«В день Нового года военный преступ 
ник Китая номер один— Чап Кай-ши еде

лал по радио первый призыв к миру, —  
говорится далее в заявлении. — Но это 
была просто ложь.

Сложив с себя всю ответственность за 
преступления, приведшие страну и народ к 
несчастью, Чан Кай-ши без зазрения сове
сти выдвинул условия, которые позволили 
бы режиму Чан Кай-ши, возглавляемому 
четырьмя семьями, продолжать свое суще
ствование из поколения в поколение.

В конце своего обращения Чан Кай-ши 
подчеркивал, что он «будет бороться до 
конца» с коммунистической партией Ки
тая, и обратился с призывом «к войскам 
и к народу вести вместе эту борьбу». Это 
является коиечаой целью Чан Кай-ши».

Мы уверены, указывают китайские де
мократические деятели, что китайский на
род, изнывающий под тяжестью страданий, 
несомненно, не будет снова обманут реак
ционными заговорами Чан Кай-ши и аме
риканских империалистов.

«Опубликованное председателем Цен
трального Комитета Китайской коммуни
стической партии Мао Цзе-дуиом заявление 
вселило в нас большую уверенность,—про
должают демократические деятели Китая.— 
Мао Цзе-дуи дал четкий, глубокий и обос
нованный анализ заговору блока Чан Кай- 
ши и американских империалистов и вы
двинул восемь условий, необходимых для

достижения под линно народшнреаіократнч»- 
с кого мира.

Мы полностью поддерживаем эти восемь 
условий. Нет никакого сомнения в том, что 
в них отражена воля народа всей страны. 
Мы надеемся, что народ всего Китая, все 
товарищи по оружию в едином демократи
ческом фронте об’единятся и согласится с 
необходимостью твердо осуществить единую 
волю народа, чтобы полностью реализовать 
эти восемь условий для достижения мира.

Сейчас наступает день, когда мы — 
китайский народ—освобождаемся от раб
ства и перестраиваем историю. Мы должны 
создать все возможности для народа быть 
подлинным хозяином в стране и установить 
по возможности самый высокий прожиточ
ный минимум. Это не означает сохранения 
«минимального жизненного уровня», чего 
требовал от вас Чал Кай-ши. Чан Кай-лги 
желает, чтобы мы все, как один, были ра
бами четырех семей и американского импе
риализма, но мы хотим быть действитель
ными хозяевами народно-демократической 
республики. Для этого необходимо осуще
ствление восьми условий, выдвинутых Мао 
Цзе-дунюм».

Ответственный редактор
Н. В. ПАВЧИНСКИЙ.

Г Государственный театр оперы и балета 
имени 3. Палиашвили

] 27 января 
ё 7 сп. 9 аб.

! Г Я І  Т р у б а д у р
29 января 
7 сп. 12 аб.
Начало епевтаклеЯ: двеввого - ■  12 часов дня,

вечернего—в 8 часов вечера. 
5-й вяпос во веем абонементам обявателен.

Бахчисарайский фонтан

д А и с и

Драматический театр им. А. С. Грибоедова

27 января 
5 сп. 7 аб.
28 января 
5 сп. 17 аб.

З а к о н  ч е с т и  
Т а н я  

І 9с , Г і в л  Ж енитьба Белугина
8-й взпое- во веем абонементам обявателен. 

Начало спектаклей: дн ев н ого- ■  12 часов дня, -  
вечернего—в 8 часов вечера, щ

• Т Б И Л И С С К И Й
Р  ГОСУДАРСТВЕННЫЙ ЦИРК

С Е Г О Д Н Я  и  
Е Ж Е Д Н Е В Н О

БОЛЬШОЕ
ОШОШЕ ШИШЕ

В 3-х ОТДЕЛЕНИЯХ.

ПО Л У  Я П Е Р Н Е М  ПРОГРАММЫ
с участием мастеров циркового искусства. 

Начало в 8 чао- 30 май. вѳчѳра.

Воскресенье, 30 января,
ТРИ ПРЕДСТАВЛЕНИЯ

Р  Начало: 1-го-в 12 часов,
2-го—в 3 часа дня т 3-го—в 8 час. 30 мин. вѳч.

і т ж

Т Е Л Ь Е 
Т  Б И Л Т  О

М О
Р Г А  =

д
( п р о с п е к т  Р у с т а в е л и ,  /4 2, т е л е ф о н  /6 3-25-42 )

П Р И Н И М А Е Т  З А К А З Ы  
Н А  Д А М С К И Е  пальто, костюмы и платья

из высококачественного материала мастерской, а также 
- . и з  м а т е р и а л а  з а к а з ч и к а -  — '

Работа выполняется под руководством
закройщика-модеіьера Софьи Кавтарадзе. Дирекция Тби-тторга.

=«іііті=ші5йіі=т

ТЕАТРУ имени А. С. ГРИБОЕДОВА

Т Р Е Б У Ю Т С Я  
Р А Б О Ч И Е  С Ц Е Н Ы .
Обращаться ежедневно с 11 часов 
утра до 3 часов дия к механвку- 
мащинисту сцены т. Иванову С. В.

т К оллектив сотрудни ков тр еста  «Тбилгор- 

проект» и зв ещ ает  о смерти 

М арфы А лек сан д ровн ы  Х араш ви ли .

К оллектив работни ков госавтоипспекцяп  
У п равлен ия м и лиц ий  гор. Т бйлй сп  извещ ает 
о  смерти Софьи П етр о в н ы  П и р о яя . Вынос 
27 я н в а р я , в 5 час. веч ., и з кв. — Про
свещ ен и я , 7, п а  П етроп авловское  кладбищ е.

  Г Т ^ Ё Г р Е Д А К Ц И И  И И З Д А Т Е Л Ь С Т В А : Тбилиси, пр. Р уставели. 42
г  м  пром ы ш ленности и транспорта

инф ормации— 3-17-44, И зд ательство— 3-22-63.иностранной
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